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A GAZETA INOVA PENSANDO NOS LEITORES!
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TEMPORAL DEVASTADOR

>> Vendaval atingiu a região no domingo e causou estragos em praticamente todos os municípios

RAPHAEL CAPELARI

EM 2019, 35 ANOS LEVANDO INFORMAÇÃO AOS NOSSOS LEITORES

VALE COMPRAS 150,00R$

UM SORTEIO POR MÊS

ASSINATURA 
PREMIADA

émais

ASSINATURA NOVA ANUAL - 5 cautelas

ASSINATURA NOVA SEMESTRAL - 2 cautelas  

RENOVAÇÃO DE ASSINATURA - 3 cautelas 

SorTeio peLa gazeTa FM 98.1.      9º SorTeio - 14/06/2019

8º CONTEMPLADO:
Neimar Antonio Dornelles

Sobradinho

Nova casa para a comunicação
>> A Gazeta Grupo de Comunicações de Sobradinho, que engloba o Jornal Gazeta da Serra 
e Rádio Gazeta FM, passou por uma ampla modernização de sua infraestrutura. A mudança 
de endereço, num prédio inteiramente adaptado às necessidades do público, bene�iciou 
a comunidade e os comunicadores e jornalistas, os quais têm um acesso ainda melhor às 
pessoas que passam pela Praça 3 de Dezembro. Todo o local foi elaborado, conforme o gerente 
Laerson Rigon, para dar maior entrosamento entre estes importantes meios de comunicação e 
a comunidade do Centro Serra. Nesta sexta-feira, 24, as novas instalações, incluindo o Estúdio 
Cristal, estão de portas abertas para amigos, clientes, leitores e ouvintes. Esta “casa” da 
comunicação foi feita para você.

TAIARA SOLDI
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>> SOBRADINHO   Valor pode ser maior se considerado o pagamento de cursos e outras 
despesas relacionadas às diárias aos parlamentares

Câmara gasta mais de R$ 125 mil em diárias

COMPRE NO COMÉRCIO DE SOBRADINHO
peça Nota Fiscal e concorra, além de prêmios 

estaduais, a dois prêmios municipais de 

R$ 500,00.
SORTEIOS

Sorteios realizados pela Secretaria Estadual da 
Fazenda, responsável pelo envio da relação dos 

bilhetes premiados ao município. Os contemplados 
terão 30 dias para reti rar a premiação junto a 

Secretaria Municipal de Finanças de Sobradinho.

CADASTRE-SE
Passe na Prefeitura ou acesse o site:

htt ps://nfg.sefaz.gov.br
Exija sempre o CPF na nota e concorra.

A atual legislatura da 
Câmara de Sobra-

dinho, que teve início 
em 2017 e se encerra 
em 2020, já gastou R$ 
125.781,31 em diárias 
até o momento. Esse va-
lor pode aumentar bas-
tante se forem levadas em 
consideração as despesas 
com as inscrições de cur-
sos, indenizações de uso 
de veículo particular. Uma 
viagem até Porto Alegre 
com carro próprio, por 
exemplo, gera atualmen-
te um ressarcimento de 
R$ 435,10, mais o paga-
mento de pedágios e ga-
ragens a cargo da Câmara. 
Caso o transporte seja de 
ônibus o valor da passa-
gem também é ressarcido. 
Apenas o vereador Ele-
mar Lazzari (MDB) não 
retirou diárias. Em 2017, 
a então presidente Maxce-
mira Trevisan (PDT) reti-
rou R$ 19.369,64 e o di-

retor-geral Darlan Kittel 
R$ 3.173,29. Em 2018, o 
presidente Valdecir Bi-
lhan gastou R$ 12.132,98 
e o diretor-geral Lucia-
no Pedelhes Menezes R$ 
6.168,57. Esse ano o atu-
al presidente Roberto Si-
man -Tuki (PDT) gastou 
até agora R$ 3.378,32 e a 
diretora-geral Louise Her-
mes não retirou nenhu-
ma diária. 

A maioria dessas des-
pesas são para participa-
ções em cursos de aper-

feiçoamento em empre-
sas como a Capacitar e 
Conhecimento, IGAM e 
na União dos Vereado-
res do Rio Grande do Sul 
– UVERGS. Todos em Por-
to Alegre. Os temas abor-
tados são os mais varia-
dos, indo de Biodigesto-
res até Oratória, passan-
do por palestras sobre 
extraterrestres e anoma-
lia dos astros como ocor-
reu na Marcha dos Verea-
dores desse ano em Brasí-
lia. UVERGS e Capacitar e 

Conhecimento costumam 
sortear brindes para seus 
participantes como: celu-
lares, tvs, tablets, motoci-
cletas e até carros, sendo 
que as despesas com as 
inscrições são pagas pe-

las Câmaras. 
O Legislativo de So-

bradinho possui dois ser-
vidores concursados e 
nenhum retirou diárias 
na atual legislatura. Em 
2019, os cargos em co-

missão também não re-
tiraram diárias. Os dados 
obtidos nessa reportagem 
estão disponíveis no Por-
tal da Transparência da 
Câmara no site do Tribu-
nal de Contas do Estado.

Ranking
Gastos dos vereadores 
de 2017 até agora
Maxcemira Trevisan: R$ 34.649,68
Noeli Teichmann:  R$ 23.677,47
Valdecir Bilhan: R$ 18.590,77
Roberto Siman: R$ 16.833,90
Luiz Freitas: R$ 7.166,84
Eder Librelotto: R$ 6.955,95
Jeferson Matana: R$ 1.887,65
Adão Weber: R$ 69,51
Elemar Lazzari: R$ 0,00

Gastos 2019 – até o dia 22/05/2019
Maxcemira Trevisan – R$ 3.632,50
Noeli Teichmann – R$ 1.825,67
Valdecir Bilhan – R$ 2.347,30
Roberto Siman – R$ 3.378,32
Luiz Freitas – R$ 2.347,30
Eder Librelotto – R$ 2.347,30
Jeferson Mattana – Não tirou diárias
Adão Weber – Não tirou diárias
Elemar Lazzari – Não tirou diárias 

Valores atuais com cargos
Cargo/Função                              Com Pernoite    Sem Pernoite
Presidente                                 R$ 565,10       R$ 339,05
Vereador                                 R$ 434,69       R$ 260,80
Assessor Jurídico/Diretor             R$ 398,75       R$ 249,21
Agente Administrativo                 R$ 386,28       R$ 226,71
Assessor Parlamentar                 R$ 255,44       R$ 130,21
Auxiliar de Serviços Gerais           R$ 302,79       R$ 176,99

>> Levantamento é da atual legislatura

DIVULGAÇÃO

O presidente do Conselho Municipal 
de Trânsito, Jair Bridi, participou nessa 
segunda-feira, 20, da sessão da Câmara 
de Vereadores de Sobradinho. Na oca-
sião, disse que o Executivo Municipal 
contratou um engenheiro especializa-
do que está fazendo um trabalho deta-
lhado sobre o trânsito de Sobradinho, 
inclusive para o interior do município. 
Este levantamento deverá ser concluí-
do em breve. Jair ressaltou que o Con-
selho Municipal de Trânsito tem ape-

nas o papel de deliberar e indicar su-
gestões para tentar solucionar ques-
tões específicas do trânsito da cidade, 
cabendo ao Executivo executá-las ou 
descartá-las.

O presidente da Câmara, Roberto 
Carlos Siman, defendeu a necessidade 
dos assuntos serem debatidos com o 
Legislativo, antes de serem encaminha-
dos para o Executivo, pois, os vereado-
res são os representantes do povo. Se-
gundo ele, esse alinhamento de ideias, 

poderia evitar a adoção de medidas 
muitas vezes, que mais tarde acabam 
não surtindo o resultado desejado.

Já  o  v ice-prefei to ,  Armando 
Mayerhoffer, presente à sessão, ga-
rantiu que o projeto que está sendo ela-
borado pelo engenheiro especializado, 
será executado, provavelmente, ainda 
este ano. Para isso, informou que uma 
emenda parlamentar no valor de R$ 
650 mil, já está garantida para as fu-
turas adequações necessárias.

Trânsito em Sobradinho é debatido em sessão 

>> Jair Bridi destacou trechos do projeto

DIVULGAÇÃO
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>>POLÍTICA   Convite foi feito durante visita do secretário Estadual de Agricultura ao 
Centro Serra

Covatti Filho convida vereadora do PSDB 
de Sobradinho para trabalhar em sua equipe

O Secretário de Agricul-
tura, Pecuária e De-

senvolvimento Rural, Co-
vatti Filho (PP), esteve em 
roteiro pela região Centro 
Serra Covatti, na sexta-fei-
ra, 17. Em Sobradinho, 
entre um compromisso 
e outro, ele almoçou com 
progressistas do municí-
pio para debater as elei-
ções de 2020. Aprovei-
tou e fez novamente um 
convite para vereadora do 
PSDB, Noeli Teichmann, 
a Preta, para assumir um 
cargo como assessora da 
família Covatti junto à As-
sembleia Legislativa do 
RS, com desenvolvimen-
to também de atividades 
de âmbito regional. 

Covatti espera neste 
momento um sim por 
parte de Preta, já que em 
fevereiro deste ano a ve-
redora recusou um convi-
te do Secretário para as-
sumir o cargo de coorde-
nadora da agricultura na 
regional de Rio Pardo. Co-
vatti salientou que caso 
a vereadora Preta Teich-
mann venha a aceitar, ha-
verá uma mudança signi-
ficativa no quadro políti-
co e na Câmara de Verea-
dores de Sobradinho, pois 
assumiria como vereado-
ra titular a primeira su-
plente, Solange Gerreiro, 
do PP, mesmo partido do 

Secretário. 
“Caso a vereadora tuca-

na venha aceitar o convi-
te, sua ficha para ingres-
sar no PP já está pronta 
no meu gabinete”, brincou 
Covatti com Preta. 

Por sua vez a vereado-
ra Preta Teichmann pediu 
mais uns dias para con-
sultar sua base eleitoral, 
haja vista que no momen-
to ocupa o cargo de vere-
adora em virtude de uma 
grande parcela da popula-
ção ter lhe confiado o voto 
e de forma legítima e de-
mocrática lhe conduzin-
do ao cargo de vereadora. 

Preta disse que no pri-
meiro convite feito em fe-
vereiro, teve que infeliz-
mente declinar por ques-
tões pessoais, mas que irá 
“com muito carinho” ana-
lisar nos próximos dias o 
novo convite antes de to-
mar uma decisão. Tenho 
um vínculo muito forte 
com a família Covatti. Já 
se vão aproximadamen-
te 10 anos”, explica a ve-
readora.

Diagnóstico local
Antes do almoço, as 

10h30, Covati Filho este-
ve conversando com polí-
ticos e lideranças ligadas 
ao setor agrícola. A reu-
nião foi na sede da Câma-
ra do Comércio, Indústria 

e Serviços de Sobradinho 
(Caciss). Conforme o se-
cretário de Estado, a ideia 
é ouvir as necessidades 
locais, e posteriormente 
traçar um mapa das pecu-
liaridades de cada região. 
“Cada região tem seus 
problemas. Por isso esta-
mos aqui para ouvir. Não 
podemos criar um pro-
jeto de desenvolvimen-
to, sem saber do que re-
almente cada município 
precisa. Por isso, saibam 
que essa é a primeira de 
outras visitas que farei na 
região”, explicou.

DIVULGAÇÃO

>> Covati Filho esteve com pregressistas da região para debater as eleições de 2020

CAMPANHA DO AGASALHO 2019
NESTE INVERNO, NÃO DEIXE DE PARTICIPAR E FAZER UMA BOA AÇÃO.

VOCÊ TEM ROUPAS, CALÇADOS, COBERTORES, 
ROUPAS DE CAMA OU OUTROS ITENS DE INVERNO 

QUE NÃO ESTEJA MAIS USANDO?
DOE PARA O CRAS DE SEGREDO!

arrecadação de 17/05 a 06/06

ADMINISTRAÇÃO MUNICIPAL DE SEGREDO
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Sequência de vitórias embala 
AES para buscar pontos em Casca

>> LIGA GAÚCHA 2   O ti me somou sete pontos em nove 
disputados no Castelão

A categoria adulta de 
futsal, a Associação 

Esportiva Sobradinho 
(AES) venceu a sua se-
gunda partida consecuti-
va no estadual Liga Gaú-
cha 2, ao vencer no úl-
timo sábado, 18, a forte 
equipe do Nadas Bran-
co de Rio Pardo. O time 
do treinador Boff agora 
soma sete pontos e está 
na oitava colocação no 
campeonato.

O retrospecto da As-
sociação Esportiva So-
bradinho em casa é ex-
celente. Em nove pon-
tos disputados a frente 
do seu torcedor foram 
sete pontos conquista-
dos, ou seja, duas vitó-
rias e um empate. Com 
exceção de Lucas, que 
sofreu lesão de entorse 

no tornozelo esquerdo, 
o técnico Paulo Rober-
to Boff contou com o re-
torno do ala Gustavinho 
para a partida.

Boff bastante emocio-
nado, agradeceu a torci-
da que compareceu no 
ginásio Castelão e que 
vibrou a todo instante. 
“A torcida é o nosso sex-
to jogador, e sem dúvida 
tem que ser o diferencial 
nos jogos na nossa casa. 
Essa meninada tem que 
ser valorizada, pois trei-
nam arduamente com o 
objetivo de representar 
o município”, comentou 
o treinador.

Agora o time da Asso-
ciação Sobradinho tem 
outro desafio que é con-
quistar pontos fora de 
casa. O próximo adver-
sário é o Sercca de Casca, 
que venceu a AFF por 3 
a 2, jogando fora de casa, 
em Fortaleza dos Valos. 

A sexta rodada da AES é 
nesse sábado, 25, contra 
o Sercca em Casca. A rá-
dio Gazeta FM transmite 
o jogo, às 20 horas.

AES x Nadas Branco
Um dos destaques da 

partida, Gão fez os dois 
da Associação Sobradi-
nho que decretou a vitó-
ria do time em casa. Pelo 
Nadas Branco, o gol foi 
marcado por Tetê. “Feli-
cidade em fazer os dois 

gols, que resultaram na 
vitória da equipe, ago-
ra precisamos buscar 
pontos fora de casa”, fri-
sou Gão.

O frente Mineiro tam-
bém falou na partida di-
fícil que foi, mas que o 
time mereceu sair com 
a vitória dentro de casa. 
Outro jogador destaque 
foi o goleiro Natan, fa-
zendo ótimas defesas e 
mostrando personalida-
de durante o jogo.

ELION SILVA

>> AES joga neste sábado, 25, contra o Sercca em Casca

O 25 de Julho Futsal fez sua es-
treia no estadual da Liga Gaúcha 
de futsal categorias de base, no úl-
timo domingo, 18, frente a ADS em 
Sananduva. No sub-13 depois de 
sair vencendo a equipe não con-
seguiu segurar o placar e acabou 
perdendo pelo placar de 9x4. Os 
gols foram marcados por Lucas 
Rauber (3x) e Igor.

Além da derrota ainda perde-

mos mais um de nossos princi-
pais jogadores , Adson Rodrigues 
sofreu uma ruptura do músculo 
da coxa e deve ficar um bom tem-
po fora, na semana já tinhamos 
perdido Kewim por lesão no joe-
lho. Nesse domingo, 25, o sub-13 
recebe a equipe da Asesp de Pa-
nambí no ginásio Tigrão. O con-
fronto está marcado para as 10 
horas, com transmissão da rádio 

Gazeta FM.
O sub-15 fez uma grande parti-

da mas numa tarde inspirada dos 
goleiros da ADS e com ajuda da 
trave. O time do treinado Douglas 
Vandes perderam por 2x1. O atle-
ta Gabriel marcou o gol. O próximo 
compromisso do 25 de Julho na 
categoria sub-15 é somente no dia 
2 de junho, jogando em casa con-
tra a equipe de Lagoa Vermelha.

No último domingo, 
18, foi realizado a dis-
puta das finais da taça 
“Centenário da Comu-
nidade Nossa Senhora 
da Consolação/Torne-
aria Tortora”. O evento 
esportivo fez parte das 
atividades de come-
moração dos 100 anos 
da localidade e do ani-
versário de 62 do Grê-
mio Campestre.

Na oportunidade foi 
conhecido os campe-
ões do torneio. Na ca-
tegoria veterano, o tí-
tulo ficou com o  Atlé-
tico Sobradinho, que 
venceu a final a equipe 
da Afubra. Em tercei-
ro lugar ficou a equi-
pe da Escola Copetti e 
o Time da Alegria da 
Gazeta na quarta co-
locação.

Pelo adulto livre, o 
campeão foi o time da 
Art’Sul. Em segundo 
lugar ficou a equipe 
do Maciel Materiais de 
Construção. Em tercei-
ro o Grêmio Campes-
tre e o Verde e Bran-
co/Ibarama em quar-
to colocado. Ambos as 
finais foram transmi-
tidos pela rádio Gaze-
ta FM.

25 de julho estreia com derrota no estadual 

Os campeões do centenário da Comunidade Campestre
FUTEBOL CAMPO

CATEGORIA DE BASE

Ouça a programação 

e participe

(51) 3742-2075

 (51) 99993-3339
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Administração Municipal abre inscrições 
para Agente Comunitário de Saúde

A Administração Mu-
nicipal de Sobradinho, 
em nota, informou que 
estão abertas as inscri-
ções para seleção pú-
blica n° 012/2019, no 
de 20 a 24 de maio de 
2019, destinado a con-
tratação temporária, no 
Quadro de Servidores 
Públicos da Adminis-
tração Municipal para 

a função de Psicólogo. 
As inscrições devem ser 
realizadas junto à Uni-
dade do Posto de Saú-
de Central, localizada 
na Rua João Alfredo. 
Mais informações po-
dem ser obtidas junto 
à Secretaria Municipal 
da Saúde e no site do 
município de Sobradi-
nho-RS.

A Administração Mu-
nicipal, em nota, divul-
gou que estão abertas as 
inscrições para a seleção 
pública de n° 011/2019, 
no período de 20 a 24 de 
maio, destinado à con-
tratação temporária, 
para a função de agente 
comunitário de saúde, 
na microarea 13, EACS, 

no Bairro Vera Cruz. 
As inscrições serão re-
alizadas junto ao Am-
bulatório Municipal, 
localizado na Rua Pe-
dro Alvares  Cabral . 
Mais informações po-
dem ser obtidas junto à 
Secretaria Municipal da 
Saúde e no site do Mu-
nicípio de Sobradinho.

No sábado,18,  o Gru-
po Escoteiros Aimo-

ré de Sobradinho, esteve 
presente na Escola Muni-
cipal de Educação Bási-
ca Seomar Mainardi, no 
Bairro Rio Branco.

Na ocasião, ocorreu 
mais uma edição do en-
contro de Educação Es-
coteira. 

O evento tem como 
objetivo, apresentar o 
Movimento Escoteiro 
para os estudantes da 
escola e de dar a opor-
tunidade de vivenciarem 
uma experiência de ati-

vidades educativas e ter 
contato com a proposta 
do Escotismo. 

Também foram reali-
zadas diversas ativida-
des recreativas.

Escola Seomar Mainardi realiza 
encontro de Educação Escoteira

Abertas as inscrições para vaga 
de psicólogo em Sobradinho

A coordenadora municipal  do Pro-
grama  “A União Faz a Vida”  Rosania 
de Moura,  a Supervisora da SMECTD  
Catieli  Bonelli e  as professoras Eliane 
Tavares, Joelma Vieira, Aline da Rosa, 
Daniela Pereira,  Anilda Dorneles  e Va-
nise Centa participaram no dia 20 de 
maio, em Estrela Velha,   do Curso Col-
meia do Saber, através do Programa A 
União Faz a Vida do Sicredi Centro Ser-
ra, coordenado pela assessora Peda-
gógica do Programa Micheli Cazarolli. 

O curso será desenvolvido em seis 
módulos. Neste primeiro módulo foi 

abordada a competência do professor 
do século 21 metodologias ativas, Pe-
dagogia da amorosidade, os quatro pi-
lares da Educação e o empoderamen-
to do professor das escolas municipais 
de toda a região.  

O encontro reuniu representan-
tes dos municípios de abrangência do 
Programa A União Faz a Vida na região 
Centro Serra. Os  professores partici-
pantes repassarão os conteúdos estu-
dados  aos demais professores do En-
sino Fundamental da rede Municipal 
de Ensino de Sobradinho.

Professores da rede municipal participam 
de formação do ‘Projeto a União Faz a Vida”

O vice-prefeito de 
Sobradinho, Armando 
Mayerhofer, a secretá-
ria de Assistência Social 
Saionara Soder, o chefe 
do Escritório Munici-
pal da Emater Adriano 
Dreher e a suplente de 
vereador  Solange Guer-

reiro, estiveram reuni-
dos com o secretário es-
tadual da Agricultura, 
Pecuária e Desenvolvi-
mento Rural, Covatti Fi-
lho, durante sua visita à 
região Centro Serra, no 
último final de semana. 

Na ocasião, solicita-

ram a doação simultâ-
nea de um caminhão 
furgão para o municí-
pio de Sobradinho para 
ser utilizado pelos pro-
dutores rurais durante 
as entregas do Progra-
ma de Aquisição de Ali-
mentos – PAA.

Covatti Filho faz doação de um caminhão furgão ao município
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Secretário de Saúde presente 
em reuniões da Setec RS

O Instituto Federal 
Farroupilha (IFFar), 
está ofertando 40 va-
gas para o Curso de Li-
cenciatura em Matemá-
tica, no Polo de Sobradi-
nho. O Curso será ofe-
recido na modalidade 
de educação à distância 
em oito semestres e for-
mará docentes, que es-
tarão habilitados a tra-
balhar com a disciplina 
de Matemática.

No último sábado, 18, 
a coordenadora da UAB 
do IFFAR, Monique da 
Silva esteve no Polo de 
Sobradinho. Na opor-
tunidade, foi realizada 
a aula inaugural da tur-
ma de Licenciatura em 
Matemática. 

Na ocasião, os alu-
nos foram presentea-
dos com materiais e re-
ceberam todas as infor-

mações sobre o curso.
Segundo a coorde-

nadora do Polo, Scheila 
Secretti, foi um impor-
tante encontro para or-
ganizar o início do cur-
so e delinear os traba-
lho, que serão reali-
zados conjuntamente: 
Coordenação do Curso 
do IFFar, coordenação 
do Polo a  tutora à dis-

tância Lovani Sperafico 
Da Cas.

“Sobradinho e região 
agradecem a oferta des-
te importante curso 
que certamente supri-
rá a falta de docentes na 
área, a equipe do Polo e 
Administração Munici-
pal desejam bons estu-
dos aos alunos no cur-
so”, completa Scheila.

Polo de Sobradinho recebe curso 
de Licenciatura em Matemática

A coordenadora da Educação Infan-
til da rede municipal de ensino, Marle-
te Zuchetto; as supervisoras escolares, 
Taís Dallemole, Ana Paula Muller e La-
riane Kopp; monitoras Catiusa Dalla-
nora e Cristiane Kopp e professora Lui-
za dos Santos participaram nos dias 08 
e 09 de maio, no município de Lagoa 
Bonita do Sul, de formação pedagógi-
ca sobre “Educação Infantil”, oferta-
da pelo Programa A União faz a Vida.

Na ocasião, a professora Dra. Queila 
Almeida Vasconcelos abordou “O brin-
car heurístico”, através do cesto dos te-

souros e o jogo heurístico como forma 
de fomentar a concentração e a autoa-
tividade de crianças pequenas. 

Na ocasião, foi destacado que as 
crianças necessitam de liberdade para 
se desenvolverem. Também foi traba-
lhada a temática “Expedições Investi-
gativas” por meio da abordagem: os ar-
redores da escola, construção e inves-
tigação gráfica (qualificar o desenho). 

Ainda foi tratado sobre o “Experi-
mentar, explorar e investigar”, ten-
do a criança como protagonista des-
te processo.

A coordenadora local do Programa A 
União faz a Vida, Rosania de Mou-

ra, professora coordenadora da Coope-
rativa Escolar da EMEB Espírito San-
to, CEESA, Eolita Pozzebon presiden-
te Amanda de Souza Rodrigues e a vi-
ce-presidente Eduarda Rodrigues, es-
tiveram participando na quarta-fei-
ra, 15, em Candelária, de uma Assem-
bleia Geral Ordinária. Na oportunida-
de foi feita a escolha de uma nova di-
retoria, para a gestão de 2019 a 2020, 
das Cooperativas Escolares do Centro 
Serra, FECOOPES.

Fazem parte da nova direção inte-
grantes das Cooperativas Escolares de 
Arroio do Tigre, Estrela Velha, Candelá-
ria, Cerro Branco e Sobradinho. A alu-
na Amanda de Souza Rodrigues, atu-
al Presidente da CEESA, Cooperativa 

da EMEB Espírito Santo de Sobradi-
nho fará parte da mesma, como con-
selheira.

Também na mesma semana no dia 
16 de maio, a diretoria da CEESA se 
reuniu na Escola Municipal de Educa-
ção Básica Espírito Santo, para estudos 
sobre Cooperativismo Escolar e docu-
mentação da Cooperativa ( livro-caixa, 
atas, estatuto).

Os estudos foram coordenados por 
Rafaeli Vrielink, representante da 
COOP Marini, empresa que assessora 
as Cooperativas Escolares do Progra-
ma A União faz a Vida, do Sicredi.

A equipe da CEESA que participou 
dos dois encontros, avaliou os mesmos 
de forma positiva. Foram momentos de 
muito aprendizado, trocas de experi-
ências e de crescimento.

O secretário munici-
pal de Saúde de Sobra-
dinho, Nilo Wietzke, que 
é membro do Conselho 
das Secretarias Munici-
pais de Saúde do Estado 
do Rio Grande do Sul (CO-
SEMS/RS) representando 
a 8ª Coordenadora Regio-
nal de Saúde – participou 
nesta terça (07) e quarta-
-feira (08), em Porto Ale-
gre, das reuniões da Se-
cretaria Técnica – SETEC/
RS e da Comissão Inter-
gestores Bipartite – CIB.

Na ocasião, foi deba-
tida uma extensa pauta, 
que tratou sobre: o cre-
denciamento do Hospi-
tal Ouro Branco de Teu-
tônia; alteração de rema-
nejo de Nefrologia do mu-
nicípio de São Borja para 
Itaqui; alteração da solici-
tação de habilitação, jun-
to ao Ministério da Saú-
de, do Laboratório de Ci-
topatologia de Palmeira 
das Missões; remanejo de 
recurso federal do grupo 
MAC Gestão de Fisiotera-
pia - Camaquã, Barra do 
Ribeiro e Minas do Leão; 
remanejo de recurso fi-
nanceiro federal do bloco 
MAC sob a gestão estadu-

al para custeio de trata-
mento de glaucoma para 
Porto Alegre; remanejo 
de teto do Rio Grande do 
Sul para os municípios de 
Caxias do Sul e Porto Ale-
gre; habilitação do Hospi-
tal São Carlos de Farrou-
pilha, como unidade de 
assistência de alta com-
plexidade em Trauma-
tologia e Ortopedia, jun-
to ao Ministério da Saú-
de; habilitação, junto ao 
Ministério da Saúde, de 
novos leitos de UTI adul-
to tipo II do Hospital; ha-
bilitação de novas equi-
pes de ESF; remanejo e 
qualificação de leitos ne-
onatais da Rede Cegonha 

no Estado; referência na 
atenção integral às pes-
soas em situação de vio-
lência sexual - Hospital 
Universitário Miguel Riet 
Correa Jr, de Rio Grande e 
referências do Rio Gran-
de do Sul; desabilitação 
do CEREST de Passo Fun-
do; qualificação de 12 lei-
tos de UTI - Hospital de 
Viamão.

Conforme Nilo Wiet-
zke, os encontros são 
mensais e servem para 
apontar e pactuar de-
mandas da saúde, organi-
zar o funcionamento das 
ações e serviços na área, 
fazendo parte da legisla-
ção do SUS.

Responsáveis pelo Programa a União 
Faz a Vida de Sobradinho participam 
de dois encontros de formação

Profissionais da rede municipal de ensino  
fazem formação em Lagoa Bonita
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Administração Municipal realiza a conclusão 
de Quadra de Esporte em Linha Taquaral
No dia 28 de abril de 2019, a 

Administração Municipal de 
Arroio do Tigre iniciou a terceira 
etapa das obras de conclusão do 
Ginásio de Esportes, localizado 
em Linha Taquaral. Esta obra, com 
prazo de conclusão de 180 dias, 
com área total de 998,63 m², onde 
serão investidos R$ 191.092,64, 
através de convênio firmado com 
o Ministério do Esporte. 

Com a implantação deste proje-
to, aumentará a oferta de infraes-
trutura necessária para realiza-
ção de projetos esportivos e prá-

tica de esportes, além de possibi-
litar condições para o desenvol-
vimento da comunidade, benefi-
ciando toda a comunidade esco-
lar e civil do município. 

A primeira etapa da obra  teve 
início em 2010 e o valor investi-
do foi de R$174.000,00.  Confor-
me Ravanello, o término desta 
obra é um anseio da comunida-
de, pois os mesmos terão um lo-
cal adequado, moderno, amplo e 
ideal para concentrar todas as ati-
vidades recreativas, esportivas e 
culturais.

A Secretaria de Administra-
ção de Arroio do Tigre, através 
do trabalho realizado pelo téc-
nico de Segurança do Trabalho, 
Pedro Paulo Alves Bueno, rea-
lizou melhorias nas condições 
de trabalho dos servidores pú-
blicos que realizam suas ativi-
dades junto ao Britador Muni-
cipal. 

Visando garantir a seguran-
ça dos servidores públicos e be-
neficiários, assim como ofere-
cer condições dignas de traba-
lho, que são objetivos da Pre-
feitura de Arroio do Tigre, na 
última quarta-feira, 8, contem-
plou os funcionários com Equi-
pamentos de Proteção Indivi-
dual (EPIs). 

A presidente da Cipa, Alda 
Roberta Drum Konrad, que está 
a frente da Comissão destaca 
que o EPI foi uma luta de todos. 
Ficou comprovado que quan-
do a gente une as forças, tudo 
acontece. As ações são feitas 
em prol do servidor” explicou.

Servidores públicos recebem Equipamentos de Proteção Individual (EPIs)

FOTOS: DIVULGAÇÃO

FOTOS: DIVULGAÇÃO

Mais um canal entre a 
Gazeta e você. WhatsApp 

(51) 9.9993-3339
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Válidas até sábado, 25 de maio.

CONFIRA NOSSAS SUPER OFERTAS

CARNE MOÍDA DE SEGUNDA, KG R$ 14,98
BIFE, KG R$ 26,99
COXA SOBRECOXA CONGELADA, KG R$ 6,89
IOGURTE DANONINHO, CNJ.320G R$ 6,99
PRESUNTO COZIDO SADIA, PCT.200G R$ 5,89
CERVEJA KAISER, LT.473ML R$ 2,49
CHOCOLATE LACTA MINIONS, CX.177,75G R$ 11,98
ABACAXI, UN. R$ 3,89
AMEIXA IMPORTADA, KG R$ 8,79
BATATA BRANCA, KG R$ 3,79
BATATA ROSA, KG R$ 4,49
CHUCHU, KG R$ 1,49
BERGAMOTA PONKAN, KG R$ 1,49
LARANJA IMPORTADA, KG R$ 5,98
MAÇÃ GALA GRANDE, KG R$ 3,69
MAMÃO FORMOSA, KG R$ 2,99
MANGA, KG R$ 3,49
MORANGA CABOTIÁ, KG R$ 1,79
TOMATE LONGA VIDA, KG R$ 4,49
BATATA DOCE, KG R$ 1,89
CAQUI CHOCOLATE, KG R$ 3,99
BANANA CATURRA, KG R$ 1,99
UVA RED GLOBE, KG R$ 9,68
OVOS VERMELHOS, DÚZIA R$ 4,79

CONVOCAÇÃO AOS PRODUTORES DE LEITE COTRIEL/ CCGL

As novas Instruções Normativas 76 e 77 entram em vigor a partir de 31 de maio. Para tanto estamos CON-
VOCANDO os produtores da CCGL, associados da Cotriel, para uma reunião de apresentação das novas 
regras para a captação de leite, que ocorrerá nas seguintes datas, locais e horários.

27/05 - Segunda-feira - 13h30min,  Alto Alegre - Pavilhão Municipal                                       
28/05 - Terça-feira, 13h30min, Lagoão, Sala de Reuniões da Emater
28/05 -  Terça-feira   13h30min - Campos Borges - CTG
29/05 - Quarta-feira, 13h30min, Jacuizinho, no Ginásio de Esportes
30/05 - Quinta-feira, 13h30min, em Salto do Jacuí, no Salão da Comunidade de Capão Bonito

É uma CONVOCAÇÃO, portanto todos os produtores de leite CCGL devem comparecer. Dúvidas entre em 
contato com o técnico da CCGL, Departamento Veterinário da Cotriel ou Posto de Leite.

Reunião da CCGL em Estrela Velha

Produtores devem intensifi car manejo 
do “capim rabo-de-burro”                    

Assistência técnica da Cotriel recomenda que 
controle da invasora seja feito cedo

Conhecido popularmente como capim-rabo-de-burro, o 
capim invasor Andropogon bicornis L., é uma gramínea 
nati va do Brasil, México e Argenti na. Quando ati nge seu 
pleno desenvolvimento, pode chegar a dois metros de 
altura e tomar toda a área. Sua fl oração ocorre de dezem-
bro a abril e à medida que se espalha forma um aglome-
rado vegetal muito denso, lembrando a cauda do animal. 
O técnico agrícola da Unidade  de Arroio do Tigre, Sarlano 
Peiter disse que na região de abrangência da Cooperati va 
a infestação pela gramínea tem aumentado signifi cati va-

mente nos últi mos dois anos. Para ele, é imprescindível que o produtor, ao detectar 
o capim na lavoura,  inicie a sua eliminação de forma imediata: “Quando a invasora 
esti ver pequena, os herbicidas(sistêmico e contato) diminuem a incidência, facilitando  
o controle. Com o capim grande, ou seja, a lavoura totalmente infestada, o controle 
químico acaba não tendo o mesmo efeito. Assim que for localizado, ele deve ser ar-
rancado (touceira com a raiz), mas somente se for no estado inicial da infestação, pois 
com a área totalmente coberta pela gramínea, somente arrancando manualmente ou 
fazendo a aração da área é que o mesmo será eliminado”, disse.

Abertura de Jogos Escolares do RS é promovida
Nesta terça-feira, 14, teve início em 

Arroio do Tigre, a etapa munici-
pal dos JERGS - Jogos Escolares do Rio 
Grande do Sul, os jogos acontecem no 
Ginásio Tigrão. Foram disputadas a 
modalidade de handebol, nas catego-
rias de infantil e juvenil, nos naipes fe-
minino e masculino. 

Estão participando das disputas três 
escolas do município:  a Escola Esta-
dual de Ensino Médio Arroio do Ti-
gre, Escola Municipal de Ensino Fun-

damental Ervino Alberto Guilherme 
Konrad e a Escola Municipal de Ensi-
no Fundamental Jovino Ferreira Fiuza. 

Na Oportunidade, a secretária de 
Educação e Cultura do Município, Clau-
dete Schuster Ensslin enfatizou a im-
portância dos jogos no desenvolvimen-
to dos alunos,  e que o objetivo é am-
pliar a integração da rede escolar, res-
peitar as diversas formas de manifes-
tação e atuação da educação física es-
colar.

Na sexta-feira, 10, a 
Secretaria de Agricultu-
ra e Meio Ambiente, rea-
lizou a entrega de mais 
de 6 mil alevinos das es-
pécies tilápia, carpa ca-
pim, prateada, húngara, 
espelho, cabeça gran-
de, jundiá, pacu e piava, 
aos agricultores do mu-
nicípio inscritos no pro-
grama.

As espécies foram ad-
quiridas da piscicultura 
Águas do Vale de Mato 
Leitão. Esta iniciativa da 
Prefeitura, tem por obje-

tivo diversificar as fontes 
de renda dos produtores 
rurais do município. 

Outra vantagem do 
programa é melhorar o 
aproveitamento do po-
tencial hídrico local. Se-
gundo a Secretaria de 
Agricultura, 21 produto-
res foram beneficiados.

“Queremos incentivar 
nossos produtores, para 
que tenham outras fon-
tes de renda, utilizando 
os recursos que já pos-
suem, e isso acaba au-
mentando a produção 

de peixes em nosso mu-
nicípio. Trazer projetos e 

recursos como esse é de 
suma importância para 

desenvolver cada vez 
mais nossa piscicultura”, 

ressaltou o prefeito Mar-
ciano Ravanello.

Secretaria de Agricultura e Meio Ambiente realiza entrega de alevinos

DIVULGAÇÃO

PISCICULTURA

FOTOS: DIVULGAÇÃO
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Apresentadas as obras de 
revitalização da Estação Rodoviária
>> SOBRADINHO   Renovação na área interna e externa teve investi mento de R$ 70 mil

Estudantes do mater-
nal até o 6º ano da Es-
cola Municipal de Ensi-
no Fundamental 25 de 
Julho, de Estrela Velha, 
participam do Projeto 
Mãos à Horta. O Projeto 
iniciou na segunda-feira, 
20, e envolve cerca de 80 
alunos. O mesmo é orga-
nizado pelo educandário 
com o apoio da Emater/
RS-Ascar. 

A extensionista Social 
Rural da Emater/RS-As-
car, Giana Redin, explica 
que o Projeto, visa pro-
mover a educação em 
saúde, oportunizando 

uma reflexão sobre os 
hábitos de vida, as esco-
lhas comportamentais 
e os cuidados básicos 
de saúde, conhecendo e 
identificando as plantas 
e as utilizando de forma 
correta e segura.

A Emater/RS-Ascar 
está participando do 
projeto estimulando a 
produção de alimentos 
saudáveis e incentivan-
do o uso de adubos or-
gânicos, proporcionan-
do a melhoria da quali-
dade de vida e em rela-
ção às Plantas Bioativas. 
“A intenção é de propi-

ciar o entendimento so-
bre as plantas medici-
nais, condimentares e 
aromáticas, cuidados e 
usos adequados”, ressal-
ta Giana. 

Na primeira ativida-
de, os alunos puderam 
acompanhar a palestra 
do técnico em agrope-
cuária da Emater/RS-As-
car, Fernando Redin, que 
abordou a diversidade 
vegetal visando o equi-
líbrio na horta orgânica. 
Em seguida, o grupo re-
alizou o plantio de mu-
das de alface e repolho 
oriundas do horto comu-

nitário de Estrela Velha. 
O projeto prevê o de-

senvolvimento de ati-
vidades durante todo o 
ano. O cronograma or-
ganizado pela direção da 
Escola e os extrensionis-
tas da Emater/RS-Ascar 
inclui atividades como 
elaboração de sal tem-
perado e sachê para es-
pantar traças e baratas, 
confecção de água sabo-
rizada,  travesseiro me-
dicinal e bolo com pro-
dutos oriundos da horta, 
plantio de árvores frutí-
feras, acompanhamento 
na horta, dentre outras. 

A Emater/RS-Ascar 
de Estrela Velha atua 
no auxilio constante aos 
agricultores e jovens, 

buscando a segurança 
e a soberania alimentar, 
bem como a qualidade 
de vida e saúde.

Alunos participam do Projeto Mãos à Horta
ESTRELA VELHA

DIVULGAÇÃO

Na sexta-feira, 17, as 
10h30, foi realizado 

um café da manhã para 
a apresentação da revi-
talização da Rodoviária 
de Sobradinho. Estive-
ram no local, diretores 
da Viação Santa Cruz, 
funcionários, secretá-
rios municipais, verea-
dores, imprensa, entre 
outros convidados. Qua-
se R$ 70 mil foram apli-
cados em bancos estofa-
dos, uma nova estrutu-
ra elétrica, ventiladores, 
WI-FI grátis e nova ilu-

minação e pintura.
O diretor presiden-

te da Viação Santa Cruz, 
Sérgio Luiz Pauli, dis-
se que as melhorias re-
alizadas são para tornar 
a Rodoviária, um lugar 
mais aprazível. “Um lo-
cal onde as pessoas po-
derão se sentir melhor. 
Também investimos em 
inovações, instalando 
mais tomadas para que 
as pessoas possam car-
regar seus aparelhos ce-
lulares”, conta.

A renovação foi na es-
trutura interna e exter-
na. “Revitalizamos todo 
o complexo da rodoviá-
ria, melhorando a aces-

sibilidade, também tor-
namos o estacionamen-
to de veículos mais se-
guro e de ônibus melhor 
sinalizado. Tivemos uma 
preocupação em melho-
rar o visual e a seguran-
ça do ambiente”, desta-
ca Pauli.

O Concessionário da 
Rodoviária, Régis Prass 
de Oliveira, ressalta a 
importância do investi-
mento. “Neste local exis-
te o abraço da chegada e 
da despedida. Aqui lida-
mos com o material mais 
importante, que é o Ser 
Humano. Muita vezes 
não é dada a devida im-
portância para este es-

paço porque estão sem-
pre correndo. Mas quem 
para e observa, vê que 
aqui a emoção corre jun-
to, pais encontrando fi-
lhos e vice-versa. En-

tão, pensamos em pro-
porcionar mais conforto 
e um local mais agradá-
vel aos olhos. A parte fí-
sica também, por exem-
plo, eu não conheço ne-

nhuma estação rodoviá-
ria que tenha bancos es-
tofados. Nós temos, para 
que o usuário chegue 
aqui e consiga descan-
sar”, disse.

VINÍCIOS RECH
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Tirando do Baú

>> Sobradinho e Arroio do Tigre: Realizou-se dia 20, no plenário 
da Câmara de Vereadores de Sobradinho, o 1º Seminário de 
Agricultura, coordenado pelo vereador Luiz Francisco Lazzari 
filho, presidente da Comissão Especial da Câmara, criada 
para este fim. Participaram lideranças comunitárias, Emater, 
Sindicato Cotrisul, Secretaria Municipal da Agricultura e os 
vereadores Fábio Emmel, Victor Calheiro, ilo Renato Moraes, 
Lauro Mainardi e Rui Alves Correa. O prefeito Adolfo José Brito 
abriu o Seminário. Foram painelistas: Antônio Vieira Soares ( 
gado de corte); Gerson Schirmer (gado leiteiro);... 

>> Eliane Noronha 
e Norimar M. Redin
no ano de 1994.

Espaço
do leitor

Rio Grande do Sul precisa 
investir R$ 44,85 bilhões 
em saneamento até 2033

Um estudo realizado pela KPMG para a AB-
CON revela quais são as demandas de investi-
mento por estado no saneamento para os pró-
ximos 14 anos, a fim de atender às metas de 
universalização do Plansab – Plano Nacional 
de Saneamento Básico até 2033.

Rio Grande do Sul, por exemplo, precisaria 
investir R$ 44,85 bilhões no período (R$ 3,2 
bilhões por ano) para atingir as metas estabe-
lecidas pelo Plansab. Esse total inclui obras 
em ampliação de extensão de redes, adutoras, 
construção de estações de tratamento de água 
e esgoto, elevatórias, reservatórios, ligações de 
água, cisternas, poços artesianos, redes cole-
toras de esgoto, coletores- tronco, ligações de 
esgoto e tanques sépticos.

Considerando todos os estados do Sul, o in-
vestimento necessário para a região é de R$ 
88,62 bilhões. A região Sudeste, mais populo-
sa, é a que mais demandará investimentos (R$ 
175 bilhões para o período), seguida do Nor-
deste (R$ 135 bilhões).

Os números gerais do estudo, sem o deta-
lhamento dos estados, já haviam sido divul-
gados. Segundo a pesquisa da KPMG, o Bra-
sil precisa de um investimento de R$ 497 bi-
lhões para os próximos 14 anos para univer-
salizar o saneamento no país, ou R$ 35,5 bi-
lhões ao ano. Os valores são mais de três ve-
zes o investimento realizado em 2017 (R$ 10,9 
bilhões, segundo o SNIS, Sistema Nacional de 
Informações sobre Saneamento).

Se forem considerados os custos para com-
pensar a depreciação de ativos, o investimen-
to total no saneamento chega a R$ 700 bi-
lhões, ou cerca de R$ 50 bilhões/ano (cinco 
vezes a média investida por todo o setor nos 
últimos anos).

Uma alternativa para expandir o investimen-
to no setor é contar com mais recursos priva-
dos. A Medida Provisória 868, que estabelece 
um novo marco legal para o saneamento e in-
duz ao investimento no setor por meio de lici-
tações e diretrizes federais de regulação, deve 
entrar em votação durante esta semana. O pra-
zo máximo para a aprovação da MP 868 é o 
dia 3 de junho.

Outro estudo, realizado pelo Instituto Trata 
Brasil, mostra que o país deixa de gerar R$ 1,2 
trilhão em benefícios econômicos e sociais ao 
deixar de investir o necessário na infraestru-
tura de água tratada e esgotamento sanitário.

NELSON LOURENÇO 

Muito se fala a respeito de doenças cardiovas-
culares, diabetes, entre outros diagnósticos mais 
populares, que podem ser prevenidos com a ado-
ção de hábitos saudáveis e uma boa alimenta-
ção. Mas você sabia que a inserção de uma dieta 
equilibrada no dia a dia é capaz de cuidar tam-
bém da saúde dos olhos, prevenindo catarata, ce-
gueira noturna, síndrome do olho seco, entre ou-
tros sintomas?

De acordo com o IBGE (Instituto Brasileiro de 
Geografia e Estatística), no Brasil, mais de 35 mi-
lhões de pessoas, ou 19% da população, sofrem 
com algum problema de visão. Para não fazer par-
te ou contribuir para o aumento desta estatística é 
importante que as pessoas passem a compreender 
o real valor nutricional de tudo o que consomem.

Ana Carolina Pallottini, consultora em nutri-
ção da Associação Brasileira das Indústrias de 
Biscoitos, Massas Alimentícias e Pães & Bolos 
Industrializados (ABIMAPI), explica que as vita-
minas A e C ajudam a fornecer nutrientes para o 
bom funcionamento das células dos nossos olhos. 
“Presentes em alimentos com coloração alaranja-
da, como mamão, manga e cenoura, a vitamina 
A auxilia na proteção da retina dos olhos”, des-
taca. Quando o organismo está com deficiência 

desta vitamina, a chamada cegueira noturna, que 
é a diminuição da visão em locais com menos luz, 
pode aparecer.

Já os alimentos com coloração verde escura são 
ricos em vitamina C. “Brócolis, couve e espina-
fre, por exemplo, são ótimos antioxidantes natu-
rais, que facilitam a visão à distância e melhoram 
a percepção de brilho, além de estimular a produ-
ção de sangue aumentando a quantidade de oxi-
gênio recebido pelas células dos olhos”, comple-
ta Ana Carolina.

Diabetes também podem levar a cegueira. Pes-
soas com diabetes precisam se atentar ao índice 
glicêmico dos alimentos, medida que representa 
o quão rapidamente os carboidratos são absor-
vidos pelo organismo. “Optar pela versão inte-
gral de massas, pães e biscoitos, por exemplo, é 
uma ótima ideia. Ainda mais quando estão alia-
dos a molhos e acompanhamentos ricos nas vi-
taminas que mencionamos acima, bem como em 
ômega 3, que ajuda a lubrificar os olhos e man-
tém a integridade das células da retina, zinco, in-
dicado para a prevenção de cegueira noturna, e 
cobre, que evita degeneração macular. Por isso, 
a escolha do cardápio deve ser balanceada, com 
todos os grupos alimentares”, finaliza.

Você sabia que a alimentação pode 
interferir na saúde dos olhos?

Especialista explica como uma dieta equilibrada é capaz de cuidar da nossa visão

Há déficit de investimentos em todos 
os estados, revela estudo da KPMG
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Alguém ainda olha fotos?

>> EDA PICCININ BRIDI
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>> Perder 
para a razão, 
sempre é 
ganhar.

Aldo Novak

Frase da 
semana

Havia um ritual nas visitas que as pessoas faziam aos do-
mingos (quando ainda faziam visitas, ou quando ainda ha-
via domingos) ou mesmo nas trocas de visitas durante a se-
mana, em dias de chuva ou à noite. Vizinhos, parentes e ami-
gos deslocavam-se a pé, de charrete, de carroça, a cavalo, e 
iam dar um olá a outros moradores, no campo e na cidade 
(que, obviamente, não era grande, mas era grande o suficien-
te para que houvesse visitas – e houvessem amigos). Entre as 
conversas que as visitas trocavam, e que não raro se inicia-
vam na manhã do domingo, compartilhando o “almoço de 
domingo”, compareciam os assuntos da semana, do mês, do 
ano, da vida, repassava-se o estágio de cada cultura agríco-
la na lavoura ou de cada negócio bom ou ruim no comércio 
de secos e molhados. Então todos ajudavam a providenciar 
o próprio almoço, e as mulheres, em especial, colaboravam, 
todas juntas, no desincumbir-se das louças, no pós-almoço. 
E seguiam as conversas.

Ali pelo meio da tarde, enquanto por vezes os homens ha-
viam se dedicado a um jogo de bocha ou de baralho, ou a 
papear de forma pachorrenta à sombra de um plátano ou de 
um cinamomo, alguém da cozinha berrava mais uma vez: “o 
café está na mesa!”. E, com um conforto na alma e no cora-
ção, pais, mães, garotada, até cachorros e gatos, achegavam-
-se para mais fatia de pão caseiro besuntada de gemada (sim, 
assim como sumiram os domingos sumiu também a gema-
da, que tinha de ser dupla: a da gema, óbvio, e ainda as cla-
ras batidas em neve ao açúcar). E dê-lhe torresmo, e dê-lhe 
melado com kässchmier, o clássico requeijão de ricota com 
nata, e dê-lhe manteiga feita a braço, e dê-lhe leite, frutas, lin-
guiça, salame. E dê-lhe alimentar-se para a dura lida, porque 
toda lida era dura mas na mesma medida honesta, e igual-
mente confortante e plena.

Passado o café, que 
se estendia por mais de 
uma hora, com mais 
conversa animada, al-
guém aparecia com o 
quê? Álbuns de fotos! 
Por vezes não era um 
álbum. Era uma caixa 
de sapatos, uma caixa 

de camisa, ou (pasmem!) um lenço de cabeça de vovó, ou 
um chale, dentro dos quais estavam acondicionadas as ri-
quezas, um valioso olhar para um passado de toda a famí-
lia, ou da comunidade. Então apareciam, em preto e bran-
co, em sépia, com algumas raras fotos coloridas, registros 
de um tempo, de uma paisagem, mas especialmente de ros-
tos, de pessoas, de casais, e com cada uma daquelas fotos 
renovava-se, atualizava-se a memória, e história da comu-
nidade se materializava. Afinal, não eram necessárias deze-
nas ou centenas de imagens. Bastava uma única, que fixava 
para sempre um rosto, um momento, uma aventura, e era 
seria recontada, atualizada, compartilhada, milhares de ve-
zes se possível. Porque, de certo modo, a vida não é apenas 
a vida que se viveu, é o que se tem possibilidade de contar. 
A foto é apenas o móvel, o dispositivo que dispara a me-
mória e as alegrias, e o coração e a alma se aquecem e to-
dos juntos fluem no mesmo fluxo. As visitas seguiam para 
casa com essa lembrança latente, e os da casa permaneciam 
na mesma reverberação.

Então de repente as visitas começaram a rarear, ou, quan-
do ocorriam, reduziam-se a instante. Estavam todos presos 
agora ao sofá de sala, onde, capturadas por uma janela “fal-
sa”, pensavam estar enxergando o mundo quando na verda-
de o mundo estava ali fora da janela, onde uma vaca real se-
guia pastando ao lado de seu terneiro real. Carros passaram 
a zunir pelas estradas, correndo cada vez mais na exata me-
dida em que já não sabiam para onde queriam ir ou a quem 
visitar. E as fotos, bem, as fotos seguem em baús, amarradas 
em lenços. Não, não foram as fotos que mudaram. Elas in-
clusive seguem lá, reais, visíveis, e com rostos de pessoas que 
viveram histórias reais. Não foram as fotos, e nem o mundo, 
e nem as coisas realmente valiosas que mudaram. Mudamos 
nós. Espero que para melhor. Mas será que sim? O que deve 
confortar, de todo modo, é que, se mudamos, podemos mu-
dar de novo, e talvez vamos mesmo mudar de novo. Na es-
perança de que para melhor.

Leituras
de mundo

>> ROMAR BELING 
romar@editoragazeta.com.br

>> Não, não 
foram as fotos que 
mudaram, porque 
elas seguem reais. 
Mudamos nós.”

O PLANETÁRIO ITINERANTE DA UNIPAMPA
Inédito! Um Planetário em 

Sobradinho! Traz, na prática, 
conhecimentos sobre astro-
nomia para alunos e comuni-
dade. Em contato com a Co-
ordenadora do Polo Regio-
nal de Ensino Superior a Dis-
tância de Sobradinho, Schei-
la Secretti, obtivemos as se-
guintes informações sobre o 
Planetário:

“O Curso de Licenciatu-
ra em Geografia oferecido 
no Polo EaD de Sobradinho 
pela UNIPAMPA (Universi-
dade Federal do Pampa) de 
São Borja organizou cronograma de exposição entre os 
municípios que oferecem o curso pela instituição. 

A UNIPAMPA é uma universidade multicampi loca-
lizada em dez cidades da metade sul do Estado do Rio 
Grande do Sul: Alegrete, Bagé, Caçapava do Sul, Dom 
Pedrito, Itaqui, Jaguarão, Santana do Livramento, São 
Borja, São Gabriel e Uruguaiana. A Unipampa Cam-
pus de Bagé construiu e inaugurou, há pouco mais de 
um ano, o grande Planetário fixo e adquiriu o Planetá-
rio Itinerante para levar a astronomia nos mais diversos 
e longínquos locais, possibilitando o conhecimento e o 
lazer a milhares de pessoas.

O planetário inflável de 8,5m x 5m de altura este-
ve instalado no ginásio da EMEF Borges de Medeiros, 
nos dias 15, 16 e 17 de maio, para estudo dos alunos do 
curso de Geografia no turno da noite e visitação aberta 
para alunos da rede municipal e estadual de Sobradinho 
durante o dia, bem como ofereceu duas sessões abertas 
para a comunidade. A equipe do Planetário definia para 

cada público a sessão especí-
fica dentre as mais de 20 di-
ferentes sessões e recebeu cer-
ca de 1100 expectadores, nos 
três dias de exposição em So-
bradinho”.

Segundo a Scheila: “O 
objetivo da coordenação do 
Curso de Geografia é utilizar 
o Planetário como um recur-
so didático-pedagógico dife-
renciado, a fim de propor-
cionar conhecimentos aca-
dêmicos”. 

Importante sabermos que, 
embora o planetário itine-

rante tenha sido destinado com fins acadêmicos para os 
alunos do Curso de Geografia, a Coordenadora do Polo 
em conjunto com a Supervisora Escolar Zaíra Pohlmann 
Moreira organizou um cronograma de visitação, contem-
plando também a comunidade sobradinhense. 

A Coordenadora, com entusiasmo, conta: “Os alunos 
de Geografia do Polo também tiveram um curso muito 
proveitoso sobre astronomia e puderam ter a oportuni-
dade de utilizar um telescópio durante o evento, além 
de aplicativos em celulares ou tablets para visualizar as 
constelações e curiosidades do nosso céu”.

“A exposição do Planetário itinerante em Sobradi-
nho foi totalmente gratuito, uma vez que existe um ter-
mo de cooperação entre a UNIPAMPA que oferta curso 
no Polo de Sobradinho e a mantenedora do Polo que é 
a Prefeitura Municipal”, explica a Scheila. E, reconhe-
cidamente, conclui: “A equipe do Polo e alunos de Ge-
ografia agradecem à Unipampa e à Prefeitura de Sobra-
dinho pela maravilhosa oportunidade”! 

José Antonio Schuster
Advogado

OAB/RS 63.396

Rua 25 de Julho, 159 - Sala 4
Junto ao Escritório Schuster

Arroio do Tigre

Fone: 3747-1263

Causas Cíveis e 
Previdenciárias (INSS)

Demais causas em geral
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Professoras participam de formação em Estrela Velha

A mandioca, rainha dos 
alimentos e cultura 

do século 21, segundo a 
FAO, foi tema de um Dia de 
Campo realizado em Iba-
rama, no dia 15 de maio, 
com o objetivo de infor-
mar/capacitar os agricul-
tores do município, bem 
como demais interessa-
dos em assuntos referen-
tes ao manejo e possíveis 
usos, dessa cultura tan-
to para consumo na pro-
priedade, na alimentação 
humana e animal, quanto 
para comercialização. 

A atividade teve início 
na propriedade do agri-
cultor Paulo Cesar Puntel, 
em Linha Sete, onde foram 
abordados os temas refe-
rentes à cultura da man-
dioca e avaliação dos ní-
veis tecnológicos aplica-
dos ao cultivo, bem como 
a elaboração de silagem 
de mandioca, como alter-
nativa para alimentação 
animal. Essas estações fo-
ram conduzidas pelo As-
sistente Técnico Regional 

da Emater/RS-Ascar, Al-
fredo Schons e equipe Si-
manihot-UFSM, contando 
com o apoio da Secretaria 
da Agricultura de Ibara-
ma. Também foi realizada 
a demonstração pelo agri-
cultor Paulo Puntel, de um 
equipamento utilizado na 
propriedade para o arran-
que de mandioca.

A segunda parte do Dia 
de Campo foi realizada na 
Agroindústria Aipim Real, 
onde a extensionista ru-
ral da Emater/RS-Ascar 
de Ibarama, Lilian Rodri-

gues, juntamente com os 
agricultores Leonel Kluge 
e Mário Raminelli, falaram 
sobre a caracterização de 
12 variedades de mandio-
ca cultivadas nas proprie-
dades desses agricultores, 
elencando alguns descrito-
res morfológicos e agronô-
micos para classifica-las.

Em seguida, o grupo 
participou da estação so-
bre mandioca na alimen-
tação humana, quando a 
Extensionista Rural Social 
da Emater/RS-Ascar Leti-
cia Fagundes, falou sobre a 

importância deste alimen-
to na saúde e o aprovei-
tamento em receitas nu-
tritivas. Na oportunidade 
os participantes realiza-
ram a avaliação sensorial 
de 10 variedades de man-
dioca, analisando o sabor 
e a consistência de cada 
uma. Após, foram degus-
tados pratos com receitas 
elaboradas pelo grupo de 
mulheres da Agroindús-

tria Aipim Real, a base de 
mandioca. 

O evento contou com a 
participação de mais de 60 
pessoas, entre agriculto-
res, extensionistas, profes-
sores e estudantes. A ati-
vidade foi uma promoção 
da Emater/RS-Ascar; Pre-
feitura de Ibarama e Equi-
pe Simanihot – UFSM, com 
apoio da Agroindústria Ai-
pim Real.

No dia 14 de maio, a 
psicóloga do Cras Convi-
vência Cidadã Marilúcia 
Foresti abordou o tema 
Prevenção à Exploração 
Sexual Infantil com os 
participantes dos Proje-
tos Beija-Flor e Incluindo 
Amigos, através de mú-
sica, vídeos, explicações 
práticas quanto ao auto 
cuidado, reconhecimento 
das partes do corpo, bem 
como, formas de identifi-
car situações de violação 
sexual. Para finalizar a 
atividade as crianças re-
presentaram através de 
desenhos o que absorve-
ram sobre o tema.

As professoras dos anos 
iniciais e finais de Ibarama, 
juntamente com a coorde-
nadora municipal do PUFV, 
participaram, no dia 20 de 
maio, da primeira forma-
ção “Colmeia do Saber” den-
tro das ações do programa 
no município de Estrela Ve-
lha. O objetivo foi multipli-
car nas Escolas da Rede as 
orientações da formação a 
qual aborda as “Competên-
cias do professor do sécu-
lo 21”. A atividade foi reali-
zada pela assessora do pro-
grama União Faz a Vida Mi-
chelli Cazarolli.

Uma parceria entre 
as Secretarias de Saú-
de e Educação, através 
do Programa “Sorrin-
do para o Futuro” – do 
SESC – vem desenvol-
vendo atividades para 
melhorar a saúde bucal 
das crianças no muni-
cípio, visando incenti-
var a formação de hábi-
tos saudáveis de higie-
ne bucal. Estão sendo 
entregues “Kits de Es-
covação” com: escovas 
de dente, creme dental 
e fio dental para os alu-

nos. Além disso, a den-
tista Ana Prade, junta-
mente com a nutricio-
nista Eliana Sehn De-
nardi, repassam infor-
mações sobre saúde 
bucal e orientação nu-
tricional, entre outros 
temas que beneficiam 
a saúde dos estudan-
tes de uma forma glo-
bal. Durante os encon-
tros, as crianças tam-
bém são pesadas e têm 
sua altura medida para 
que os dados sejam in-
seridos no relatórios do 

projeto como forma de 
acompanhamento. 

O projeto
Pioneiro no Brasil, o 

projeto tem por objeti-
vo melhorar o bem-es-
tar das crianças a par-
tir da formação de há-
bitos saudáveis. Desta 
forma, o programa esti-
mula e incentiva as es-
colas públicas a cons-
truírem uma rotina de 
hábitos de higiene bu-
cal, alimentação e ativi-
dades físicas mais bené-

ficas à saúde. O Progra-
ma Sesc Sorrindo para o 
Futuro é realizado pelo 
Sistema Fecomércio-
-RS/Sesc em parceria 
com as prefeituras mu-
nicipais desde 2003. Em 
constante inovação, o 
projeto vem trabalhan-
do na prevenção de fa-
tores de risco comuns 
às doenças crônicas, es-
timulando a formação 
de escolas promotoras 
de saúde e gerando mo-
tivação e envolvimento 
da comunidade escolar.

Programa “Sorrindo para o Futuro” leva saúde às escolas

Prevenção à Exploração Sexual Infantil é abordada

Cultura da Mandioca é tema de Dia de Campo em Ibarama

>> Demonstrações foram realizadas 

>> Integrantes da Emater trataram sobre diversos temas

>> Dentista Ana Prade pro-
move avaliações da saú-
de bucal

>> Nutricionista Eliana 
Sehn Denardi realiza avalia-
ção nutricional dos alunos

>> Formação reuniu profissionais de Ibarama>> Psicóloga tratou sobre o tema
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Secretaria de Saúde estuda implantação 
das práticas integrativas de saúde
A equipe da Secreta-

ria de Saúde esteve 
reunida na tarde da se-
gunda-feira, 20, na Sala 
de Reuniões na Unidade 
Básica. O encontro con-
tou com a presença Dra. 
Ana Zoé Shilling, enfer-
meira  e professora da 
Universidade de Santa 
Cruz do Sul, que já este-
ve em outra oportunida-
de no município contri-
buindo na Conferência 
Municipal de Saúde. As 
profissionais também 
estão coletando dados 
para pesquisas junto a 
Universidade de Santa 
Cruz do Sul (UNISC).

A equipe já busca co-
nhecimento sobre práti-
cas integrativas de saú-
de há algum tempo, vi-
sando uniformizar o co-
nhecimento sobre  be-
nefícios de cada tera-
pia e como possibili-
tar o acesso à popula-
ção através da atenção 
básica. 

Na ocasião, também 
foi realizado levanta-
mento dos profissionais 
que já possuem instru-
ção em alguma práti-
ca; análise das deman-
das da população; in-
dicadores para acom-
panhamento e registro 

ações; contratação de 
profissionais e assun-
tos relacionados a gas-
to público.

Segundo o secretário 
de Saúde de Lagoa Boni-
ta do Sul,  Leonir Fran-
cesquet, a ideia é cons-
truir um planejamento 
que possibilite oferecer 
as terapias à população 
buscando atender real-
mente a atenção básica 
na sua essência, a pre-
venção. 

As terapias como: 
acupuntura, florais de 
Bach, massoterapia, me-
ditação, reiki, fitotera-
pia, dança circular entre 

tantas outras, são práti-
cas integrativas e com-
plementares de saúde, 

popularmente conheci-
das como PICS, são re-
conhecidas e recomen-

dadas pelo Ministério 
da Saúde e Organização 
Mundial da Saúde.

A cidade de Santa Cruz do Sul foi sede 
na quarta-feira , 15, do 9º Grito de Aler-
ta. A mobilização organizada pela Fede-
ração dos Trabalhadores na Agricultura 
(FETAG-RS), contou com a participação 
de uma comitiva de agricultores do mu-
nicípio de Lagoa Bonita do Sul. Represen-
tantes da Administração e do Legislativo 

Municipal também estiveram no evento.
O tema desta edição foi “ a valoriza-

ção da Agricultura Familiar”, com ênfase 
na reforma da previdência, acesso à ter-
ra, habitação rural, organização da pro-
dução, assistência técnica, educação do 
campo, sucessão rural, saúde , terceira 
idade, entre outros.

O prefeito em exercício, Luiz Fran-
cisco Fagundes, secretário de Agricul-
tura e Meio Ambiente Pedrinho Orle-
ci Tavares e o diretor de Contabilida-
de, Receita e Compras, Everton Carlos 
dos Santos, estiveram, na última sexta-
-feira, 17, vistoriando os trabalhos de 
conclusão do calçamento da Rua Emi-
lio Theofilo Homerich.

 No local foi realizado o alargamento 
e nivelamento para conclusão dos tra-
balhos de pavimentação. 

O calçamento está sendo feito de 
forma comunitária, onde os morado-
res custearam a mão de obra, meio fio 
e pó de brita. Já a Administração Mu-
nicipal contribuiu com as máquinas, 
e serviços na construção de bueiros e 
fornecimento das pedras. 

A realização da obra tem como fi-
nalidade a urbanização do município, 
bem como melhorar a qualidade de 
vida dos lago-bonitenses.

O prefeito em exercí-
cio, Luiz Francisco Fa-
gundes, esteve visitan-
do na quinta-feira, a ofi-
cina de artesanato do 
Grupo Vale a Pena Viver 
da terceira idade. Esse 
encontro foi ministrado 

pela artesã Iara Rathke, 
onde os participantes 
puderam confeccionar 
um avental com o nome 
do grupo.

Segundo Luizinho, ar-
tesanato na terceira ida-
de é uma prática que 

pode trazer diversos be-
nefícios para os idosos. 
Esses benefícios estão 
ligados à ocupação da 
mente, à prática do ra-
ciocínio, entretenimen-
to além do trabalho em 
grupo.

Prefeito em exercício acompanha 
oficina do Grupo Vale a Pena Viver

Pavimentação comunitária em fase de conclusão

Comitiva de Lagoa Bonita 
participa de 9° Grito de Alerta
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PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOÃO

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOÃO

EDITAL DE PROCLAMAS
Fernando Cezar Lopes Cassionato, Registrador Titular Registrador Civil da Comarca de  Sobradinho/RS, no uso 

de suas atribuições legais, FAZ SABER que habilitaram-se na forma da Lei e pretendem se casar pelo Registro 
Civil das Pessoas Naturais desta cidade de Sobradinho/RS

 
  MATEUS EDUARDO POSSEBON, de nacionalidade brasileira, solteiro, policial militar, nascido no dia 05 de se-

tembro de 1990, residente e domiciliado em Sobradinho-RS e DIENEFER FAGUNDES, de nacionalidade brasilei-
ra, solteira, agricultora, nascida no dia 02 de maio de 1995, residente e domiciliada em Lagoa Bonita do Sul-RS

 
LEANDRO ALBERTO MACHADO, de nacionalidade brasileira, divorciado, psicólogo, nascido no dia 09 de ju-

nho de 1969, residente e domiciliado em Sobradinho-RS e ISABEL CRISTINA CERENTINI, de nacionalidade bra-
sileira, solteira, estudante, nascida no dia 19 de setembro de 1981, residente e domiciliada em Sobradinho-RS

  Caso alguém souber de eventuais impedimentos, oponha-os na forma da Lei junto ao Serviço de Registro Ci-
vil das Pessoas Naturais sito à Rua Independência, nº282, ou pelo Fone: (51)3742-1710.

Sobradinho-RS, 21 de maio de 2019.
Fernando Cezar Lopes Cassionato - Registrador Titular.

AVISO DE LICITAÇÕES

    O Município de Sobradinho, RS, torna público, para conhecimento dos interessados, que fará realizar as 
seguintes licitações:

LEILÃO 21/2019- Leilão para venda de bens móveis inservíveis. Lances iniciam dia 11/06/2019 às 09:00 ho-
ras, no Parque de Máquinas Municipal

Maiores informações e editais, estarão disponíveis aos interessados no Departamento de Licitações, sito á rua 
General Osório, 200, no horário das 08:00 às 17:00  e no site www.sobradinho.rs.gov.br/transparencia/licitaçoes 

LUIZ AFFONSO TREVISAN
Prefeito 

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOBRADINHO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO 05.2019

RETIFICAÇÃO

O PREFEITO MUNICIPAL DE TUNAS, torna publico que realizará abertura da licitação a seguir mencionada, 
cujo edital pode ser obtido na integra junto a Prefeitura Municipal, sito a rua Carolina Schmitt, nº 388, nes-
te Município.

Licitação: Pregão Presencial 05.2019 – Abertura as 14h00min do dia 29 de maio de 2019.
Objeto: Contratação de empresa para prestação de serviços de Transporte Escolar, conforme edital de Pre-

gão 05.2019.
Tunas, RS, 17 de maio de 2019.

Paulo Pedro Wendel
Prefeito Municipal de Tunas em Exercício

PREFEITURA MUNICIPAL DE TUNAS

RETIFICAÇÃO
TOMADA DE PREÇO Nº 03/2019

O Prefeito de Lagoa Bonita do Sul retifica a data de abertura da Tomada de Preço nº 03/2019, publicado em 
17/05/19, do dia 04 de junho de 2019, às 09 horas para o dia 05 de junho de 2019, às 09 horas. Edital de Reti-
ficação e informações no site: www.lagoabonita.rs.gov.br ou na Prefeitura Municipal de Lagoa Bonita do Sul, 
Rua Pedro Maciel, nº 1230, telefone: (51) 3616-4107.

Lagoa Bonita do Sul, 24 de maio de 2019.

Gilnei Arlindo Luchese
Prefeito Municipal

PREFEITURA MUNICIPAL DE 
LAGOA BONITA DO SUL

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL DE REGISTRO DE PREÇO N° 10/2019

O MUNICÍPIO DE LAGOA BONITA DO SUL/RS torna público, para o conhecimento dos interessados, que dia 
05 de junho de 2019, às 10 horas e 30 minutos, na sala de reuniões da Prefeitura Municipal de Lagoa Bonita 
do Sul, estará recebendo propostas para registro de preço de quilômetro rodado para transporte de pacientes 
e/ou servidores municipais. Maiores informações na Prefeitura Municipal de Lagoa Bonita do Sul, Rua Pedro 
Maciel, 1230, ou pelo telefone: (51) 3616-4107, ou ainda pelo site: www.lagoabonita.rs.gov.br .

Lagoa Bonita do Sul, 24 de maio de 2019.

Gilnei Arlindo Luchese
Prefeito Municipal

PREFEITURA MUNICIPAL DE 
LAGOA BONITA DO SUL

EXTRATO DE ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

GILNEI ARLINDO LUCHESE Prefeito Municipal de Lagoa Bonita do Sul, no uso de suas atribuições legais AD-
JUDICA e HOMOLOGA: 

TOMADA DE PREÇO Nº 02/2019 
Objeto: contratação de empresa para realização do fechamento do pavilhão da EMEF Rainha dos Apóstolos, 

em regime de empreitada por preço global (mão-de-obra e material), conforme projetos e memorial descritivo 
e demais especificações, anexos deste edital. Vencedor: TM INCORPORADORA LTDA, CNPJ: 09.443.172/0001-
04, no valor de valor total global de R$ 127.618,71 (cento e vinte e sete mil, seiscentos e dezoito reais e seten-
ta e um centavos). Data de homologação: 24 de maio de 2019.

Gilnei Arlindo Luchese
Prefeito Municipal

PREFEITURA MUNICIPAL DE 
LAGOA BONITA DO SUL

Mais um canal entre a Gazeta e você. 
WhatsApp 

(51) 9.9993.3339



IMOBILIÁRIA NOVO 
TEMPO VENDE: Traba-
lhamos com áreas rurais e 
urbanas, chácaras, sítios e 
fazendas, terrenos e casas. 
Arrendamentos e parce-
rias. Vendas de matos de eu-
calipto e acácia. Várias áre-
as como: - 450 ha, fazenda 
completíssima para soja e 
criação, R$ 15 mil ha, 60 % 
a vista saldo + 2 vezes. - 148 
ha para soja com 85 % de 
aproveitamento, 50% en-
trada e saldo + 2 vezes R$ 
17.500 ha. - 63 ha para soja 
80% aproveitamento valor 
R$ 15 mil ha, 50% entra-
da + 2 vezes. - 400 ha para 
soja 70% aproveitamento 
R$ 10 mil ha somente a vis-
ta. Temos outras. Site: www.
imobiliarianovotempo.com.
br Fone: (51) 9 9968 6878.

COMPRO: Caminhão 
Ford, Chevrolet ou Merce-
des, mas o Mercedes tem 
que ser o MB 1113 toco. 
Tratar 55 999 67 67 67.

VENDE-SE: Três hec-
tares de terra com casa de 
alvenaria, situada em Sitio 
Alto, com acesso, 18 qui-
lômetros do Arroio do Ti-
gre. Terras de Filomena Fui-
za. Tratar com o Afonso 51 
995 634 882.

VENDE-SE: Chácara na 
RS 400, em Pitingal na Zona 
Rural do município de Pas-
sa Sete. Bem as margens da 
faixa, ótima para comercio. 
Terreno plano com água e 
luz e documentação toda 
ok, medindo 55x35. Esta 
semana R$ 10 mil e aceito 
todo valor em gado. Tele-
fone 51 984 778 608.

VENDE-SE: 40 hecta-
res de terras em Baixo Passa 
Sete. Valor R$ 8 mil a hecta-
re. Telefone 51 996 802 238.

 VENDE-SE: Cinco hec-
tares de terras, com todas as 
benfeitorias, infraestrutura e 
árvores frutíferas. Localiza-
da em Linha Tupi - Interior 
de Sobradinho. Valor a com-
binar. F. 995 998 865.

VENDE-SE: Casa de al-
venaria, no Bairro Rio Bran-
co, em Sobradinho, ótima 
localização. Só olhando pra 
crer. Tratar 51 998 740 860, 
o motivo é outro negócio 
já em vista. Ligar os real-
mente interessados, depois 
das 18h.

VENDE-SE: Seis hecta-
res de terras, em Vila União 
- Candelária, terras próprias 
para soja. Com chalé, água 
e luz. Valor a combinar. 51 
984 778 608.

VENDE-SE: Vectra GLS, 
ano 2000. Placa IJD3665. R$ 
14.900,00. Telefone: 51 980 
317 402.

PERDA DE BLOCO: 
Dieter Konrad, agricultor, 
residente em Linha Cereja, 
Interior do município de Ar-
roio do Tigre-RS, traz a in-
formação referente à per-
da ou extravio do seu Blo-
co de Produtor Rural I.E 
168/1057791, série P 134, 
NF inicial 175871 a NF fi-
nal 175880.

�����
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COMPRA/VENDA

Exatamente hoje, faz 14 anos que nos deixou.
Embora a razão nos faça ter consciência de 
que não somos eternos, a dura realidade fere.
Cremos que deixou algo em cada um de nós 
com quem conviveu.

Mesmo que não esteja perto, no coração 
estaremos sempre juntos, unidos pelo carinho, 
pelas lembranças e pelo bem que tu representa 
para nós.

Fica também a saudade do teu sorriso, alegria, 
tua bondade, conselhos e o teu jeito de ser.

A tua passagem pela nossa vida foi assim, 
marcante e por isso, merece sempre ser 
lembrada.

Dos amigos do Bar Kobs.

HOMENAGEM

VILMAR FELIX
“FUSCÃO”

 * 02/11/1950  † 24/05/2005

VENDE-SE DE BARBADA
Pavilhão com 400m² em área total 1.140m², 

excelente localização na cidade de Arroio do Tigre.
Aceito permuta de imóvel em Santa Cruz do Sul, 

Porto Alegre ou Capão da Canoa.

Preço à vista de barbada. Tratar 51 995 305 185.

 EDITAL DE PROCLAMAS
Lorilene Marciana Olivier, Registradora Designada Civil da Comarca de  

Sobradinho/RS, no uso de suas atribuições legais, FAZ SABER que habi-
litaram-se na forma da Lei e pretendem se casar pelo Registro Civil das 
Pessoas Naturais desta cidade de Ibarama/RS.

JOSIEL VINÍCIUS MACHADO BUENO VIDAL, de nacionalidade brasilei-
ra, solteiro, agricultor, nascido no dia 30/08/2001, residente e domici-
liado em Ibarama-RS e FRANCIELI DE ALMEIDA, de nacionalidade bra-
sileira, solteira, agricultora, nascida no dia 09/01/2002, residente e do-
miciliada em Ibarama-RS.

DANIEL ARLINDO DA SILVA, de nacionalidade brasileira, solteiro, vigi-
lante, nascido no dia 18/05/1982, residente e domiciliado em Sobradi-
nho-RS e LENIR APARECIDA DOS SANTOS, de nacionalidade brasileira, di-
vorciada de ROSEMAR DA SILVA, merendeira, nascida no dia 17/05/1985, 
residente e domiciliada em Ibarama-RS.

JANUÁRIO LEAL, de nacionalidade brasileira, solteiro, agricultor, nasci-
do no dia 14/08/1978, residente e domiciliado em Ibarama-RS e JOSCE-
LAINE NUNES, de nacionalidade brasileira, solteira, agricultora, nascida 
no dia 16/07/1988, residente e domiciliada em Ibarama-RS.

Caso alguém souber de eventuais impedimentos, oponha-se na forma 
da Lei junto ao Serviço de Registro Civil das Pessoas Naturais sito à Rua 
Victório Alberto Grando, nº250, ou pelo Fone: (51)3744-1168.

Ibarama-RS, 24 de maio de 2019.
Lorilene Marciana Olivier - Registradora Designada.

EDITAL DE LOTEAMENTO
MERACI TEREZINHA RECH ZIMMER- Oficiala dos Registros Públicos da 

Cidade e Comarca de Arroio do Tigre-RS. FAZ SABER, aos que o presente 
Edital virem ou dele tiverem conhecimento que, de conformidade com 
a legislação vigente, foram apresentados neste Ofício Registral (na Rua 
Marechal Castelo Branco, nº 75, sala 08, o memorial, planta e documen-
tos relativos ao TIGRE EMPREENDIMENTOS IMOBILIÁRIOS EIRELI- com 
CNPJ nº 21.876.791/0001-98, com sede em Linha Tigre, s/n, interior Ar-
roio do Tigre RS, - aprovado pelo Decreto nº de 3.117/2019 datado de 
21/02/2019 da Prefeitura Municipal de Arroio  o Tigre RS, referente a 
ÁREA URBANA,  com a área superficial de  (39.600,68m2) trinta e nove 
mil seiscentos metros e sessenta e oito centímetros quadrados  locali-
zado  na Rua Ricardo Klein, nesta cidade de Arroio do Tigre-RS, em zona 
urbana, tendo as seguintes confrontações: NORDESTE, onde faz frente 
com a Rua Ricardo Klein com a medida de (147,26m2) cento e quarenta 
e sete metros e vinte e seis centímetros quadrados, formando um ângulo  
de 105º48’06”: AO DIREÇÃO SUL, confrontando com o imóvel de proprie-
dade de Nélio Halberstadt,  com a medida de (269,79m) duzentos e ses-
senta e nove metros  e setenta e nove centímetros, formando um ângu-
lo de 83º29’51; NA DIREÇÃO NOROESTE, confrontando com o imóvel de 
propriedade da Associação Beneficente Santa Rosa de Lima, com a medi-
da de 140,37m (cento e quarenta metros e trinta e sete centímetros) for-
mando um ângulo de 96º56’11”; A DIREÇÃO NORTE, confrontando com 
o imóvel de Heriberto Bender, com m a medida de 294,00m (duzentos e 
noventa e quatro metros), formando um ângulo de 73º45’52”; AO DIRE-
ÇÃO SUDESTE, com o primeiro lance, fechando o polígono. Imóvel regis-
trado no livro 2-Registro Geral ,folhas 001, M.12.914. A documentação 
encontra-se arquivada no Ofício dos Registros Públicos da Cidade e Co-
marca de Arroio do Tigre-RS, e decorridos (15) quinze dias da última pu-
blicação deste na “GAZETA DA SERRA” sem impugnação, será feito o re-
gistro do Loteamento. Arroio do Tigre-RS, aos 16/05/2019. 

Meraci Terezinha Rech Zimmer - Registradora.

PREFEITURA MUNICIPAL 
DE LAGOÃO

TERMO DE PUBLICAÇÃO
CIRANO DE CAMARGO, Prefeito Municipal de Lagoão, Estado do Rio 

Grande do Sul, torna publico que realizará abertura das licitações a se-
guir mencionadas, cujo   o edital pode ser obtido na integra junto a Pre-
feitura Municipal situada na AV. Manoel de Brito, 800. Neste Município, 
ou pelo site: WWW.lagoao.rs.gov.br licitação

PREGAO PRESENCIAL 015/2019. Abertura 05/06/2019 às 10:00 Hs. Ob-
jeto AQUISIÇÃO DE CESTAS BÁSICAS PARA PROGRAMA CIDADE LIMPA.

Lagoão, 22 de Maio de 2019.
CIRANO DE CAMARGO
PREFEITO MUNICIPAL

Vende-se
Loja de Informática 

e Segurança Eletrônica 
em Sobradinho/RS.

Tratar somente pelo WhatsApp
(51) 99725-1872

ACESSE:
gazeta98.fm.br

(51) 9.9993.3339
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Educandário promove palestra sobre “Qualidade de Vida” 

A Escola Municipal 
de Ensino Fundamental 
Waldemar Wolff, loca-
lizada em Três Vendas, 
no Distrito de Bela Vis-
ta, realizou nesse mês 
de maio o Projeto do 
Dia das Mães. O Proje-
to, foi desenvolvido com 
as Mães dos anos ini-
ciais no turno da tarde, 
na quarta-feira, 8, ten-
do como Tema “Mulher 
a essência que o mundo 
precisa”.

As mães presentes ti-
veram a oportunidade 
de escutar, a palestra de 
autoestima com a pro-

fessora Vanessa de Cas-
tro Schanne, que além de 
sua fala sobre o impor-
tante papel da mulher e 
do ser mãe, fez profun-
das reflexões acerca do 
amor que nos impulsio-
na,  tanto no seio famí-
lia, como na  sociedade. 

Ela encantou e emo-
cionou o grupo, com 
pausas em que cantou 
e tocou violão, músi-
cas com letras de mo-
tivação e de resgate de 
nossa essência. Vanessa 
também realizou com o 
grupo, um momento de 
ioga, explicando a im-

portância de cuidarmos 
de nossa mente, nosso 
coração, nossa essência 
mantendo-a em equilí-
brio. Após, o grupo par-
ticipou de confraterniza-
ção com lanche e brinca-
deiras orientadas pelos 
professores.

 A Escola Municipal 
de Ensino Fundamental, 
equipe diretiva e pro-
fessores dos anos ini-
ciais, sentem-se agra-
ciados com a presença 
das mães e por juntas ter 
desfrutado de um mo-
mento de muita sensi-
bilidade e luz.

O dia a dia em uma escola envolve mui-
to mais do que a rotina da sala de 

aula e do aprendizado. Existem muitas 
ações e conhecimentos que podem ser 
direcionados para esse fim. A qualida-
de de vida, não está apenas ligada a há-
bitos alimentares saudáveis e a práticas 
regulares de exercícios. Ela inclui ainda, 
a saúde emocional e o bem-estar do in-
divíduo como um todo.

Dessa forma, pensando no bem estar 
e futuro dos alunos a Escola Municipal 
de Ensino Fundamental Germinio Ru-
bert, promoveu na quinta-feira, 16, no 
turno da manhã,   uma palestra para os 
estudantes do 5° ao 9° ano. 

O tema abordado foi o “Desafio de Vi-
ver Bem”, palestrado pela extensionista 
da Emater de Segredo, Lisandra Mergen.  
O encontro abordou questões, que bus-
cam reavaliar seu próprio modo de agir 

e de enxergar a vida, resgatando os va-
lores humanos fundamentais, que for-
mam o caráter de uma pessoa a partir 
de seu comportamento, como respeito, 
responsabilidade, humildade, compro-
metimento, saber respeitar as diferen-
ças em qualquer ambiente.

Outro assunto relatado, foi sobre os 
cuidados com o ambiente e as regras bá-
sicas de convivência, junto aos colegas 
professores e família, e nesse contexto 
falou sobre os lixos alimentares, morais 
e ambientais e suas consequências para 
a saúde e qualidade de vida.

 Essa palestra, também veio de encon-
tro com atividades do Projeto Piloto da 
Escola, que acontece com a coordenação 
do Programa União Faz a Vida (PUFV), 
projeto esse que está sendo instigado, 
planejado e será desenvolvido ao longo 
desse ano em nossa escola.

A psicóloga do CRAS, Evelin Helena 
Torrel, esteve na manhã desta terça-fei-
ra, 14, com os alunos do 9° ano da escola 
Pedro Silveira. Na oportunidade deu con-
tinuidade ao Projeto Roda de Conversa, 
criado em 2018, pelo CRAS. O mesmo foi 
criado em virtude de necessidade de es-
paços de escuta, reflexão e trocas no am-
biente escolar. O bate-papo busca enten-
der que a adolescência é uma fase bastan-
te complexa do ciclo vital do ser humano, 

devido as inúmeras transformações bio-
lógicas, psicológicas e sociais vivencia-
dos pelo jovem. A Roda de Conversa ser-
viu para debater sobre diversos assuntos, 
que transcendem a fase da adolescência 
e também de desejo dos alunos. 

Algumas das pautas foram: depres-
são, relações familiares, redes sociais, 
drogas e violência. Através de dinâmicas 
o momento se tornou leve e descontraí-
do, de escuta e reflexão.

O município de Se-
gredo recebeu a últi-
ma sexta-feira, 17, três 
grades aradoras, no va-
lor de R$ 64.620,00. A 
aquisição desses im-
plementos, foi através 
de convênio com o Mi-
nistério da Agricultura. 
De acordo com o pre-
feito, Valdir José Ro-
drigues, o recebimen-

to desses implementos 
amplia a frota agrícola 
do município. “São  in-
vestimentos que vêm 
para dar um maior su-
porte às atividades dos 
produtores rurais do 
município”, explicou.

Também destaca que 
os mesmos  estarão à 
disposição da popula-
ção segredense nos pró-

ximos dias.
O secretário da Agri-

cultura e Meio Ambien-
te, Éder Ricardo Trevi-
san,  salientou que es-
ses novos  implementos, 
irão  agilizar os traba-
lhos nas propriedades 
rurais e adquirir maior 
resultado econômico, 
na realização dos servi-
ços agrícolas.

Prefeitura de Segredo amplia sua frota agrícola

Colégio Pedro Silveira promove Roda 
de Conversa com turma do 9º ano

Escola Municipal Waldemar Wolf 
realiza o Projeto do Dia das Mães
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Vereador defende envio de projeto sobre abandono e maus tratos de animais
O Vereador Adão We-

ber (MDB),  levou à dis-
cussão na Câmara, na ses-
são de segunda-feira, 20, 
a indicação apresentada 
por ele ainda no dia 1º de 
fevereiro, que trata sobre 
abandono e maus trados 
de animais em âmbito 
municipal. Weber enca-
minhou ao Executivo de 
Sobradinho um antepro-
jeto de lei estabelecen-
do penalidades adminis-
trativas para quem pra-
ticar ato de abuso, maus 
tratos, abandonar, ferir 
ou mutilar animais. En-
tre as punições, o ante-

projeto prevê para quem 
abandonar ou maltratar 
animais, uma multa de 
5 UPM (Unidade Padrão 
Municipal), hoje no valor 
de R$ 2.136 mil, poden-
do ainda dobrar de va-
lor conforme outros ar-
tigos da Lei.

Conforme o parlamen-
tar, há muitos casos de 
abandono animal em 
Sobradinho, bastando 
acompanhar o trabalho 
das entidades e Organi-
zações Não Governamen-
tais envolvidas, que não 
têm condições de sozi-
nhas suprirem a deman-

da necessária para ga-
rantir o controle de zoo-
noses e o bem- estar dos 
animais abandonados 
ou em situação de riscos 
ou abusos. Por essa ra-
zão, Adão Weber ressal-
ta que: “essa lei especí-
fica sobre o tema, seria 
um significante passo na 
obtenção de um trabalho 
mais eficaz, bem como na 
responsabilização efetiva 
dos proprietários ou res-
ponsáveis”.

Durante a sessão, Aná-
lia Hamann Silva – falan-
do em nome das entida-
des de proteção dos ani-

mais -, fez um relato do 
trabalho feito por elas, e 
as dificuldades enfren-
tadas. Segundo ela, se o 
Executivo adotar a ideia 
e encaminhar um Proje-
to de Lei prevendo regras 
para a criação de animais, 
bem como estipulando 
punições para casos de 
maus tratos, contribui-
rá com o trabalho volun-
tário das integrantes das 
Organizações Não Gover-
namentais. Ela ressaltou 
também que trata-se de 
uma questão de saúde 
pública.

Anália disse ainda que 

é preciso ser feito um tra-
balho de conscientização 
sobre o controle da nata-
lidade dos animais, bem 
como, junto às crianças. 
Ela ressaltou ainda que, 

segundo levantamen-
to feito pelas Agentes 
Comunitárias de Saúde, 
existem em torno de 30 
mil cachorros atualmen-
te em Sobradinho.

>> Vereador defende a proteção dos animais no município

DIVULGAÇÃO

Na manhã desta ter-
ça-feira, 21, foi rea-

lizada mais uma edição 
do Café com o Presiden-
te, na Câmara de Verea-
dores de Sobradinho. Ini-
cialmente, o presiden-
te do Legislativo Rober-
to Carlos Siman, o Tuki, 
recebeu o presidente do 
Sindilojas Vianei Pasa e 

a vice-presidente da Ca-
ciss Maria Salete Anto-
nio. Na oportunidade, 
foram debatidos assun-
tos do interesse do co-
mércio, bem como fo-
ram ouvidos os diferen-
tes pleitos das entida-
des. A Caciss realizou a 
entrega de uma carta de 
reivindicações conten-

do algumas sugestões, 
como a manutenção do 
Natal das Estrelas, apoio 
ao Projeto Cidade Limpa, 
revitalização da Praça 3 
de Dezembro, aquisição 
de uma nova área para o 
distrito industrial e im-
plantação de um projeto, 
já existente, de moderni-
zação no trânsito. 

Num segundo mo-
mento, Tuki recepcio-
nou o presidente do Sin-
dicato Rural João Carlos 
Guarienti e o presidente 
do Sindicato dos Traba-
lhadores Rurais Delmar 
Weide. Na ocasião, as en-
tidades destacaram as di-
ficuldades de comerciali-
zação dos produtos colo-

niais, bem como aponta-
ram algumas ideias para 
permitir a regulamenta-
ção desta atividade. Fi-
cou marcado, para o dia 
3 de junho, uma reunião 
com o Setor de Vigilân-
cia Sanitária. Também 
apontaram a necessida-
de da Corsan encampar 
o abastecimento de água 

no interior, bem como 
destacaram a realização 
de cursos profissionali-
zantes. Segundo Tuki Si-
man, mais uma vez o Café 
com o Presidente trou-
xe à tona assuntos de in-
teresse da comunidade. 
“Estamos ouvindo e ten-
tando ajudar cada um em 
seu pleito”, destaca.

Café com o presidente reúne 
Sindicatos e entidades do Comércio

FOTOS: DIVULGAÇÃO
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O major da Brigada 
Militar, responsável 

pelo Inquérito que apura 
um suposto caso de abu-
so de autoridade come-
tido por policiais milita-
res da 5ª Cia de Sobra-

dinho, Cristiano Cuozzo 
Marconato, apontou, em 
entrevista à Rádio Gaze-
ta FM, que a corporação 
busca rapidez e agilida-
de na conclusão do pro-
cesso. Desde o momen-

to em que os fatos foram 
narrados, explica Marco-
nato, já teve início o pro-
cesso de apuração do 
caso, com a realização de 
depoimentos da vítima e 
dos acusados, ente outras 
diligências. A BM tem até 
40 dias, prorrogável por 
mais 20 dias, para a con-
clusão do documento. 

Segundo Marconato, 
na noite de 8 de maio, 
quando o caso teria ocor-
rido, o advogado Rodrigo 
Trevisan teria sido abor-
dado em um local ermo, 
bastante escuro, e a for-
ma como reagiu ao in-
terpelamento teria moti-
vado a suspeita por parte 
dos policiais. “Em algum 
momento, durante essa 
busca veicular, houve re-
sistência e desacato e ele 
foi conduzido ao quartel 
da BM. Lá ele alega ter 
sido agredido e, em se-
guida, foi levado ao Hos-
pital São João Evangelis-
ta para a confecção de um 

laudo. Neste laudo consta 
uma lesão no lábio e algu-
mas marcas de vermelhi-
dão nos pulsos das alge-
mas. Isso é o que temos 
de concreto”, destaca. “O 
relato, portanto, com to-
dos os elementos aponta-
dos pelo advogado, está 
sendo devidamente apu-
rado”, comenta. Marcona-
to afirma que estão sendo 
esgotadas todas as pos-
síveis hipóteses investi-
gativas. “Temos de dei-
xar bem claro que não há 
nenhuma prerrogativa do 
advogado não ser abor-
dado por policiais. Ele 
foi detido por um crime 
de natureza comum, não 
no exercício de sua fun-
ção. Num primeiro mo-
mento, ele sequer apre-
sentou a Carteira da OAB, 
só se dizia advogado. Os 
policiais não o conhe-
ciam pessoalmente. Não 
existe uma imunidade à 
abordagem policial por 
parte da classe profissio-

nal”, explica. “Temos uma 
relação muito boa com a 
OAB, em nome da pre-
sidente Ângela Wietzke, 
quero deixar meus cum-
primentos a toda classe 
jurídica de Sobradinho 
e região. Nossos profis-
sionais são bem prepa-
rados e treinados, e em 
nenhum momento hou-
ve crime no fato de eles 
terem abordado o advo-
gado”, diz ele que detalha: 
“Os policiais não adota-
ram qualquer postura de 
esconder as circunstân-
cias do fato. A ocorrência 
foi realizada e ele foi leva-
do para um exame pelos 
PMs”, afirma. 

Investigação 
detalhada
Conforme o major, os 

três policiais militares 
continuam trabalhando 
normalmente. “Este fato 
tomou uma proporção 
enorme, e por si só não 
fará com que os profis-

sionais sejam afastados. 
Esse tipo de relato ocor-
re frequentemente nos 
municípios que atende-
mos, pois as vítimas às 
vezes entendem que hou-
ve um excesso por par-
te dos policiais e acabam 
denunciando. Estamos 
apurando inúmeros in-
quéritos. Trabalhamos 
em prol da sociedade, e 
estamos sujeitos a de-
núncias no exercício di-
ário da função”, comen-
ta. “Nossa corregedoria 
regional é uma instância 
forte. Todo fato que chega 
a nosso conhecimento é 
devidamente investigado 
com clareza, transparên-
cia e com justiça. Então, 
deixamos claro à comu-
nidade que todos podem 
ter acesso à documenta-
ção. Trabalhamos para o 
bem-estar dos municí-
pios. Temos o maior res-
peito com todas as pes-
soas e classes profissio-
nais”, salienta Marconato. 

“BM busca esclarecimento dos fatos narrados por advogado”
>> SOBRADINHO   Major Cristi ano Cuozzo Marconato falou sobre o andamento do 
processo e colocou a corporação à disposição para qualquer esclarecimento

VENDE-SE CASA DE ALVENARIA, 
localizada no Bairro Vera Cruz, medindo 

126m², com 3 quartos, garagem para 2 carros, 
Salão de festa medindo 27m², anexo de 9m², 

porão com 12m², piscina e linha telefônica fixa.
Valor R$ 250.000,00, 

Trata: 51 3742 1875 ou 51 998 794 783
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Últimos preparativos da Festa do Pinhão em Passa Sete

18º CAFÉ 

COLONIAL 

ITALIANO

COMUNIDADE SÃO 
FRANCISCO DE ASSIS
ESTRELA VELHA - RS

DIA 1º DE JUNHO
A PARTIR DAS 18h

FICHAS
ADULTOS: R$ 75,00
CRIANÇAS: R$ 45,00

FICHAS LIMITADAS
NOS PONTOS DE VENDA

ESTRELA VELHA
Comercial Silveira, Comercial Scapin, 
Sicredi e com membros da diretoria.

SALTO DO JACUÍ
Instal’Art e Binho Materiais de Construção

ARROIO DO TIGRE
Restaurante Pasa e Laoja Próis

SOBRADINHO
Minett o e Sobrauto

ANIMAÇÃO:

SORTEIO DE PRODUTOS 
COLONIAIS

PREFEITURA DE
ESTRELA VELHA

Será realizada, no pe-
ríodo de 30 de maio 

a 2 de junho, em Passa 
Sete, a 11º Festa do Pi-
nhão. O evento será rea-
lizado no Parque Muni-
cipal de Evento – Parque 
do Pinhão, e é promovido 
pela Prefeitura.  A Ema-
ter/RS-Ascar, juntamen-
te com a Associação das 
Trabalhadoras Rurais, é 
responsável pela gastro-
nomia, bem como pelo 
Pavilhão da Agricultura 
Familiar que, nesta edi-
ção, contará com a par-
ticipação de 13 exposi-
tores, sendo seis feiran-
tes de Passa Sete e um de 
Arroio do Tigre, cinco ex-
positores de artesanato e 
uma com confecções.

Segundo a extensionis-
ta Social da Emater/RS-
-Ascar, Marly Ferreira To-
dendi, os grupos de tra-

balhos responsáveis pela 
gastronomia estão orga-
nizados e em pleno tra-
balho, desde o armaze-
namento das sementes 
até a colheita do pinhão 
que será a base dos pratos 
servidos durante a Fes-
ta. “O pinhão foi colhido 
na propriedade da agri-
cultora Marli Calheiro de 
Quadros, que também é a 
presidente da Associação 
e reside em Serra Velha.’ 

No último dia 10 de 
maio a Associação das 
Trabalhadoras Rurais, 
Marly Ferreira Todendi 
extensionista da Emater/
RS-Ascar e as Coordena-
doras da 11ª Festa do Pi-
nhão Rafela Rech e Car-
la Böer, estiveram reuni-
das na Câmara de Verea-
dores para tratar dos úl-
timos detalhes para o Jan-
tar de Abertura da Festa, 

dia 30/05 e dos almoços 
que serão servidos nos 
dias seguintes. É impor-
tante ressaltar que, des-
de a primeira edição da 
festa do pinhão, a Asso-
ciação de Trabalhadoras 
Rurais assumiu a gas-
tronomia que, neste ano, 
servirá oito tipos de pra-
tos com pinhão. Entre 
os pratos servidos cons-
tam entrevero, rocambo-
le com pinhão e paçoca, 
além de sobremesas. O 
jantar de abertura e o al-
moço de domingo terá va-
lor de R$ 35,00 adultos e 
15,00 crianças entre 8 a 
12 anos. Já os almoços de 
sexta e sábado terão va-
lor de R$ 25,00 adultos 
e 12,00 crianças entre 8 
a12 anos. 

Safra de Pinhão 
A safra do pinhão no 

Rio Grande do Sul come-
çou dia 15 de abril. As pri-
meiras estimativas não 
são animadoras. De acor-
do com a Emater/RS-As-
car, a expectativa é de que 
sejam colhidas entre 400 
a 500 toneladas de se-
mentes, de 30 a 50% me-
nor do que a safra do ano 
passado, quando foram 
comercializadas 800 to-
neladas. 

Rogério Mazzardo, en-
genheiro agrícola e ge-
rente técnico da Ema-
ter/RS-Ascar, conta que 
os efeitos climáticos de 
2017 interferiram na sa-
fra deste ano. “Como o pi-
nhão é uma planta bianu-
al, o que se percebe nes-
te ano é que a produção 
da semente foi reduzida 
em função de ocorrências 
climáticas de 2017, tan-
to a sazonalidade quan-

to a distribuição pluvio-
métrica, excessos de chu-
va, estiagem e geadas fora 
de época”, explica. A ocor-
rência de falhas duran-
te a abertura das pinhas 
está maior neste ano, o 
que também influencia 
de forma negativa na sa-
fra gaúcha.

Apesar da safra redu-
zida, a colheita do pinhão 
tem importância aquisiti-
va para diversas famílias, 

que aumentam a renda 
anual com a colheita, ven-
da, além de ser uma sabo-
rosa experiência gastro-
nômica, diferencial para 
região que possui a Arau-
caria angustifolia, que 
trata-se de uma conífera 
nativa, protegida por Lei 
para que seja garantida a 
biodiversidade do ecos-
sistema da Floresta Om-
brófila Mista, da qual ela 
é a protagonista.

DIVULGAÇÃO

Muitas obras asfálticas 
estão paralisadas desde o 
segundo semestre do ano 
passado, o mesmo ocor-
rendo em relação a recu-
peração de rodovias já em 
precárias condições de 
trafegabilidade em todo o 
Estado. O deputado Adol-
fo Brito esteve na última 
segunda-feira, 20, com 
diretores do DAER dan-
do conta das dificuldades 
na região central.

Inicialmente esteve 
com o Engenheiro Lucia-
no Faustino da Silva, Di-
retor de Infraestrutura 

Rodoviária, e posterior-
mente com o diretor ge-
ral do Daer, engenheiro 
Sívori Sarti da Silva, aos 
quais pediu atenção para 
recuperação e reinício de 
obras. Após a audiência, 
o presidente da Comissão 
de Agricultura declarou 
que deverá ocorrer nes-
ta semana uma definição 
de recursos e que as obras 
da região serão prioriza-
das. Na última terça-fei-
ra, 21, deverá ocorrer reu-
nião da Junta De Coorde-
nação Orçamentária e Fi-
nanceira (JUNCOF), onde 

participam 5 secretários 
de Estado, para analisar 
os quantitativos a serem 
liberados pelo Tesouro 
do Estado afim de aten-
der as necessidades mais 
urgentes.

Segundo Brito, devem 
ser atendidos serviços de 
recuperação da VRS-818, 
entre Jacuizinho e Sal-
to do Jacuí, um trecho de 
seis quilômetros com pre-
cárias condições de tráfe-
go. A Empresa Mate Enge-
nharia deve efetuar a re-
cuperação.

Já a ERS-423, entre 

Progresso e a BR-386, 
que está paralisada des-
de junho do ano passado, 
com parte concluída e cer-
ca de um quilômetro que 
teve o asfalto retirado e 
agora está quase intran-
sitável, deverá reiniciar 
trabalhos tão logo a em-
presa Giovanella receba 
empenhos atrasados. Isso 
deverá ocorrer em breve. 
Também está garantido 
que a empresa fará a eta-
pa de remendos localiza-
dos até chegar na BR-386.

Brito tratou também da 
sequência das obras entre 

Lagoa Bonita do Sul a Pas-
sa Sete, no entroncamen-
to com a ERS-400, com 
recursos da CIDE, impos-
to sobre os combustíveis. 
O parlamentar recebeu a 
confirmação de que a em-
presa SBS, detentora do 
contrato, está reinician-
do para concluir em cer-
ca de três meses o acesso 
entre Guabijú a São Jorge, 
e posteriormente desloca 
máquinas, equipamentos 
e pessoal para Lagoa Bo-
nita do Sul. Enquanto isso, 
está sendo definido recur-
sos para a continuidade 

dos trabalhos de emboei-
ramento e terraplanagem 
pela empresa terceirizada 
Mate Engenharia.

A confirmação desta 
agenda de obras deverá 
ser confirmada após reu-
nião do Secretário Juvir 
Costela com o Governa-
dor Eduardo Leite, que 
ocorrerá esta semana.

“Estamos articulando 
nas secretarias e junto a 
Casa Civil para que a re-
gião não fique fora do in-
vestimento em obras ro-
doviárias” finalizou o de-
putado Brito.

Deputado Brito articula reinício de obras junto ao DAER
RODOVIAS
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ANA CAROLINE GARBIN
Comunidade Católica São João 

Batista de Vila Itaúba

ANGÉLICA ROSSNER
Associação das Juventudes Rurais 

de Estrela Velha (Ajurev)

CARLA ROCHA BILLIG
C.T.G. 

Estrela do Pago

EDUARDA COUTO
Comunidade Católica São 

Sebastião de Rincão da Estrela

KAUANE LASCH
Comunidade São 

Francisco de Assis

LUANA RAFAELA RECH
Comunidade Católica 

São Luiz

LUIZA CRISTINA ARAÚJO
Associação das 

Trabalhadoras Rurais

MARÍLIA S. DE OLIVEIRA
Comunidade de 

Colônia Juvenilia

NÁDIA MARIA JAHN
Comunidade Evangélica

São Marcos

TAMARA T. S. SERENA
Comunidade Evangélica Santa 

Cruz de Linha Vassouras

12° BAILE DE ESCOLHA DAS 
SOBERANAS DE ESTRELA VELHA

SÁBADO
25 DE MAIO

GINÁSIO 
ESTRELÃO

INÍCIO
ÀS 23h

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESTRELA VELHA

RE
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IZ
AÇ

ÃO



Variedades

Gazeta da Serra 21Sexta-feira I 24 I Maio I 2019Variedades

cr
uz

ad
in

ha
s

P
al

av
ra

s 
  

C
ru

za
da

s  

Nossos leitores
>> A Gazeta da Serra agradece sua 
prestigiosa companhia: Francine 
Carniel, Sobradinho; Posto São Marcos, 
Sobradinho; Comércio de Tabacos 
Michelon Ltda, Sobradinho; Paulo 
Foletto, Arroio do Tigre; Vanilda Pasa, 
Arroio do Tigre; Nilton Silveira Maia, 
Cerro Branco; Maria Helena Shaefer, 
Estrela Velha; Sinéia Bellini Rech, Passa 
Sete; Posto Tamanduá, Segredo; e Paulo 
Bolfe, Ibarama.

A Moto do Português!!!

www.coquetel.com.br

O português chegou no Brasil e queria comprar uma moto comprar 
uma moto, mas acabou indo parar num sítio. O caipira que era muito 
esperto vendeu um bode para o português como se fosse um tipo 
diferente de moto.

O português montou no bode e ao chegar na primeira descida 
percebeu que não sabia onde ficava o freio.

Procurou pra lá, pra cá e puxou o saco do bode. O bode 
imediatamente gritou:

- Béééééééé!
E o português disse:
- Vixe, aqui é a buzina!

NovelasPRÓXIMA SEMANA NAS

Ali insiste em se declarar para Sara, que não se recorda 
do amor que sente pelo rapaz. Dalila/Basma finge 
homenagear Missade, que se emociona. Laila sente 
ciúmes de Dalila/Basma com Jamil. Camila se preocupa 
com o comportamento de Miguel em relação ao cassino. 
Latifa anuncia que fará greve de fome até que Ali se 
case com ela. Helena diz a Letícia que lutará pelo amor 
de Elias. Aline diz a Caetano que deseja adotar uma 
menina. Miguel despista Rania a caminho do cassino. 
Cibele e Benjamin seguem Dalila/Basma até o hotel, e a 
menina conclui que a vilã está tramando contra a família 
de Laila. Laila e Elias estranham o comportamento de 
Dalila/Basma. Na delegacia, o rapaz despista Almeidinha 
e liga para Paul, que afirma que enviará um advogado. O 
rapaz consegue ser libertado. Sara fica confusa com seus 
sentimentos por Ali. Valéria deixa a casa de Norberto e se 
instala no hotel em que Camila trabalha. Laila questiona 
Jamil sobre sua proximidade com Dalila/Basma. Cibele 
conclui que foi Dalila/Basma quem armou contra ela. 
Valéria conhece Paul e Camila.

GLOBO - 18h20ÓRFÃOS DA TERRA 

VERÃO 90 GLOBO - 19h30

Janaína acusa Jerônimo de ter se aproveitado dela e lhe 
aplicado um golpe. Tânia faz Gisela acreditar que tem 
um caso com Patrick. Jofre revela a Lidiane que João é 
o Manoel de Trás dos Montes, e pede segredo. Janaína 
procura Herculano e vê Gisela na casa do cineasta. 
Dandara pergunta a Patrick se ele não desconfia que 
Mercedes armou para ele e Gisela se desentenderem. 
Lidiane conta a Mercedes que João é o responsável pelo 
programa de Manu. Jerônimo sugere a Vanessa que 
ela ajude a separar Quinzinho de Dandara e conquiste 
Mercedes. Madá e Raimundo concluem que ambos são 
apenas amigos. Herculano resolve seguir o conselho de 
Madá e trabalha no roteiro de um novo filme. Quinzinho e 
Dandara discutem por causa das fotos da dançarina como 
‘Garota Verão’. João se irrita ao ver Jerônimo afirmar que 
irá ao Grande Prêmio com Manu. Vanessa pede a Galdino 
para conseguir o chá ‘ferra goela’. Diego sente orgulho 
de Larissa. Mercedes avisa a Jerônimo que, em breve, ele 
entrará de sócio na PopTV. Quinzinho convida Vanessa 
para sair.

A DONA DO PEDAÇO GLOBO - 21h25

Nasce a filha de Maria e Amadeu. Maria volta para 
a casa de Marlene e começa a fazer bolos. Beatriz 
comemora a adoção definitiva de Virgínia. Fabiana e 
Virgínia se recusam a tirar os amuletos que ganharam 
de Dulce. Maria vende seus bolos na rua. Marlene exige 
que a família de Eusébio desfaça a ligação clandestina 
em seu encanamento. Maria inaugura primeira sua 
confeitaria. Amadeu se casa com Gilda e parte para 
São Paulo. Passagem de tempo. Márcio fala com Maria 
sobre a aquisição de novas lojas. Zé Hélio disfarça 
quando a família o  questiona sobre Rarisson. Maria 
se surpreende com as críticas que recebe de Josiane. 
Maria pede para conhecer o namorado de Josiane. 
Gilda pede que Amadeu procure a dona da confeitaria 
onde Márcio trabalha para tirar a dúvida sobre Maria. 
Márcio repreende Maria pelos gastos excessivos. Rock 
tenta humilhar Josiane na frente de Virgínia, que acaba 
defendendo a jovem. Régis não consegue dinheiro com 
Agno. Márcio avisa a Amadeu quando Maria estará na 
confeitaria. Lyris pede que Gilda vigie Agno.

√ Anzóis   √Vendas e Registros
√ Linhas    e Renovação de Armas
√ Carretilha
√Molinetes
√ Varas
√ Camping
√ Carabinhas de 
pressão
√ Barracas
√ Lanternas
√ Coletes 
√ Barcos

Pasa Caça e Pesca

Rua Reinoldo Schmidt - Arroio do Tigre
Fone: 51 9 9877 6843

Rindo à toa

PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS

Solução

www.coquetel.com.br © Revistas COQUETEL

BANCO 34

Vocativo
usado em
poemas

clássicos

Percurso 
traçado pe-
lo Google

Maps

Fósforo
(símbolo)

Preposição
que indica
 limite de

tempo
Alain

Ducasse,
chef e 

empresário

A higiene 
incentiva-

da pelo
dentista

Região do
corpo que
recebe o
peeling

Ex-técnico
do Palmei-
ras (2017)

Loja "ofi-
cial" para
a revisão
de carros

Corante
usado em

roupas
jeans

Incômodo
crônico
da fibro-
mialgia

Ano, em
francês

Mineral que
ajuda na
defesa do 
organismo

Cerveja
de alta

fermenta-
ção (ing.)

Expressão
típica dos
mineiros

Ave semi-
aquática

de pernas 
compridas

Mamífero 
que "ri" (pl.)

Sentido
da pele

As ações do vilão,
nas histórias

Luminosidade natural
que inspira poetas

Luz de
letreiros

(?) Simone,
cantora

Recomen-
dação mé-
dica para

evitar
pedras
nos rins

Que 
causa pena

Compositor
de "Con-
versa de

Botequim"

Moeda criada em
1994, no governo de

Itamar Franco

Cidade paulista dos
objetos gigantes

Obrigação de
empresas com o IR

Mantra
"solar"

Cidade
onde

nasceu a política de
"pão e circo" (Ant.)

Capacidade de gran-
des empreendedores
Cetáceo

agressivo
Osso do

antebraço

A tarefa 
ideal, para
o relapso

Cada ambi-
ente deco-
rado pelo
design de
interiores

Líquido
poli-insa-
turado e
rico em

ômega 3, 
extraído de
semente 

Muito

Brincadeira
como a
piada "é
pavê ou

pra
comer"

IRRS
NOELROSA
GATINO

DEPLORAVEL
SRAIE
TROCADILHO

TÃOITUD
COMODOATE

DAEORAL
EACUCTI

FACILNEON
GUANILH

AUTORIZADA
UAIANOÇ

SARACURA

2/an. 4/nina. 5/cútis — zinco. 8/noel rosa — saracura.
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Relembrando a escolha das soberanas da Ajurati
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Horóscopo
ÁRIES 

21/03 a 20/04 - A in-
fluência do Sol passa a 
influenciar sua 3ª casa 

astral e a indicação é de no-
vos amigos, negócios e reno-
vação no futuro. Você conse-
guirá derrubar barreiras que 
impediam seu sucesso profis-
sional e pessoal.

LIBRA
23/09 a 22/10 - Nes-
te mês astral você po-
derá viajar, sair da ro-

tina, visitar amigos e até rea-
lizar novos negócios. A famí-
lia vem ao seu encontro com 
muita paz. Prepare-se para um 
novo trabalho.

TOURO
21/04 a 20/05 - Vênus, 
atua de forma positi-
va e traz condições de 

ganhar mais. Fase que viverá 
grandes momentos com seu 
amor. A harmonia com a fa-
mília será o ponto alto. O Sol 
em Gêmeos traz chances de 
sociedade.

ESCORPIÃO
23/10 a 21/11 - A in-
fluência do Sol na sua 
8ª casa astral traz mu-

danças na sua rotina. Deixe 
aflorar sua vontade de trans-
formar os negócios, o traba-
lho e conquistar mais tranqui-
lidade profissional. Finanças 
em alta.

GÊMEOS
21/05 a 20/06 - O Sol 
passa a transitar no seu 
signo indicando a pos-

sibilidades de novos ganhos. 
Mas, Vênus e Mercúrio pe-
dem cautela. Aproveite este 
período para planejar seu fu-
turo. Apoie a família nos seus 
objetivos.

SAGITÁRIO
22/11 a 21/12 - Rela-
xe os nervos e aprovei-
te para iniciar socieda-

des comerciais, e espere pelo 
sucesso na profissão. Forte 
paixão para casados, soltei-
ros enfim convivência positi-
va no amor.

CÂNCER
21/06 a 21/07 - A par-
tir de hoje o Sol entra 
na sua 12ª casa astral. 

Serão 30 dias de cuidados es-
peciais com a saúde e finanças. 
Evite entrar em atritos com na-
tivos de Gêmeos e Capricórnio. 
Amor tranquilo.

CAPRICÓRNIO
22/12 a 20/01 - A in-
fluência do Sol na sua 
6ª casa astral, indica 

que poderá estar sujeito a ter 
problemas de saúde. Positivo 
para tratamentos médicos. Fi-
que atento com a família que 
busca colaboração.

LEÃO
22/07 a 22/08 - O Sol 
no signo de Gêmeos 
tira de você as preo-

cupações no setor domésti-
co e profissional. Mais comu-
nicativo você consegue apoio 
que precisa para acertar o seu 
trabalho. Amor com carinhos.

AQUÁRIO
21/01 a 19/02 - Esta-
rá vivendo um perío-
do cheio de novidades, 

novas oportunidades de asso-
ciações, negócios e até ganhar 
em jogos. Você é um dos privi-
legiados desta fase. Bom clima 
no amor.

VIRGEM
23/08 a 22/09 - Os as-
tros indicam forte in-
fluência de Vênus, Mer-

cúrio e o Sol em Gêmeos, o que 
favorece o sucesso no campo 
profissional. A ordem é traba-
lhar muito e contar com apoio 
de amigos e família.

PEIXES
20/02 a 20/03 - Você 
estará mais ligado a fa-
mília. Mostre-se com-
preensivo com todos, 

incluindo com pessoas que tra-
balha. Excelente para resolver 
problemas com imóveis. Mui-
ta energia para alcançar seus 
objetivos.

Rua Pedro Elesbão, 231
Rio Branco - Sobradinho

51 996 993 798  

Rua Pedro Elesbão, 231Rua Pedro Elesbão, 231
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Parabéns,
Ellen Cristi na!

1 aninho

Agradecimento aos 
pais Veridiana e Nedir, 

e ao mano Ernesto.

Ibarama-RS

FOTOS: GISELE MACHADO/FOTO ARTE
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90%

Hoje - Sol, chuva e
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5% 

5%

80%

Sábado
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nublado
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nublado
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Sol, chuva e
trovoadas
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Probabilidade
de chuva
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de chuva

SOBRADINHO • SEXTA-FEIRA I 24 I MAIO I 2019

PO
U

PA
N

ÇA

23/05.....0,5000%   25/05.....0,3715% 

24/05.....0,5000%   26/05.....0,3715% 

Depósitos até 3/5/12         Depósitos a partir 4/5/12

D
Ó

LA
R Comercial 24/05 Paralelo 24/05

R$ 4,04 R$ 4,24

Soja 60kg

Trigo 60kg

Feijão 60kg

Fumo BO1

Milho 60kg

Cordeiro kg vivo

Boi gordo kg vivo

Vaca gorda kg vivo

Fumo TO2

Suíno kg vivo

R$ 64,50 min 

R$ 37,00 min

R$ 115,00 min

R$ 11,90

R$ 29,00 min

R$ 6,00 min

R$ 4,80 min

R$ 4,05 min

R$ 9,56 min

R$ 74,00 max

R$ 42,00 max

R$ 220,00 max

R$ 36,50 max

R$ 7,00 max

R$ 5,50 max

R$ 5,15 max

R$ 3,06 min
R$ 3,80 max

PR
EÇ

O
S 

AO
 P

RO
D

U
TO

R

Preços médios conforme levantamento da Emater/RS-Ascar no Estado

quilograma quilograma

>> Indicadores Econômicos

Salário Mínimo Nacional                              R$ 998,00
INCC-M               R$ 754,203
UPF/RS                             R$ 19,5356
EURO - turismo/venda 02/03                    R$ 4,69

>> Previsão do Tempo FONTE: CPTEC/INPE
WWW.CPTEC.INPE.BR
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POSTO ECONÔMICO
QUALIDADE COM ECONOMIA SÓ AQUI!

Rua Independência 403 

Fone 51 3742 1422

POSTO ECONÔMICOPOSTO ECONÔMICO

Sobradinho

Abril 225mm Maio 192mm
Quanti dade de chuva em Sobradinho:

Taiara Soldi
redacao02@gazetadaserra.com.br

Chuva com trovoadas 

Município comemora 
Dia da Etnia Italiana

Domingo
Parcialmente

Probabilidade
de chuva

Parcialmente

Probabilidade

Segunda-feira

Probabilidade

O Comitê de Etnia Ita-
liana e Secretaria de 

Educação, juntamente 
com a Casa da Cultura de 
Sobradinho, promove-
ram na manhã da segun-
da-feira, 20, um even-
to comemorativo ao Dia 
da Etnia Italiana. Estive-
ram reunidos no saguão 
da prefeitura o prefeito 
Luiz Affonso Trevisan, 
vice-prefeito, Arman-
do Mayerhofer, secretá-
rio de Educação, Cultu-
ra, Turismo e Desporto 
Ivan Trevisan, secretá-
ria de Assistência Social, 
Saionara Soder, de Agri-
cultura Jair Cremone-
se, de Indústria, Comér-
cio e Serviços, Idelfonso 
Barbosa e secretário de 
Saúde, Nilo Ivan Wietz-
ke. O presidente da Câ-
mara de Vereadores, Ro-
berto Carlos Siman, tam-
bém participou da sole-
nidade. Membros das en-
tidades ligadas à cultura 
italiana como a Associa-

ção Cultural Italiana de 
Sobradinho; Associação 
Fogolar Friulano e Cen-
tro de Cultura Italiana 
de Sobradinho; e ASTUR-
CAMP, destacaram a im-
portância dos italianos 
no desenvolvimento de 
vários os setores da so-
ciedade brasileira. Na 
oportunidade também 
foram realizadas apre-
sentações pelo grupo de 
cantoria Amici D’ Imi-
granti de Campestre.

Uma grande 
história
Vários foram os mo-

tivos que trouxeram, ao 
Brasil imigrantes de vá-
rias etnias. O povo ita-
liano por volta de 1873 
vivia a grande crise eco-
nômica mundial e sua 
unificação passava por 
um momento delicado, 
a aglutinação popula-
cional, a queda vertigi-
nosa da produção de ali-
mentos pelo fato de no-
vos e grandes navios a 
vapor trazerem por pre-
ços mais baixos cereais 
da América, o modelo li-

beral de governo que en-
trou em crise e campo-
neses que foram expul-
sos de suas terras entre 
outros.

Então, Iniciava-se as-
sim a saga de nossos an-
cestrais que partiram da 
Itália em busca de novas 
terras e de um sonho. Os 
imigrantes italianos que 
aportaram em terras 
gaúchas vieram princi-
palmente da região cha-
mada Vêneto, de Trento 
e do Friule Venezia Ju-
lia ao norte , bem como 
também, de outras re-
giões da Itália.

A contribuição dos 

italianos é notável em 
todos os setores da so-
ciedade brasileira, prin-
cipalmente na mudan-
ça socioeconômica que 
produziram no campo 
e nas cidades. Podemos 
citar desde o modo de 
vida , o catolicismo, bem 
como nas artes, música, 
arquitetura, alimentação 
e no empreender italia-
no na abertura de em-
presas, e também como 
trabalhadores especiali-
zados. No campo, pode-
mos citar a introdução 
de novas técnicas agríco-
las, e principalmente na 
mudança do latifúndio 
para pequenas proprie-
dades agrícolas e na in-
trodução da policultura 
de produtos, sendo que 
nos dias de hoje temos 
grandes empresários de 
origem italiana no cená-
rio Nacional, exemplo; 
empresas Randon, Co-
lombo, Todeschine, Sal-
ton entre outras.

A data de 20 de maio 
foi escolhida e sanciona-
da no ano de 2001 por 
ser a data de registro da 
entrada no Rio Grande 
do Sul dos primeiros imi-
grantes italianos. A ativi-
dade de hoje simboliza 
nosso reconhecimento 
e respeito ao imigrante 
italiano que tanto lutou 
e trabalhou pelo desen-
volvimento econômico 
e cultural deste estado.

>>SOBRADINHO    Evento comemorati vo ocorreu na 
Prefeitura com a presença de diversas enti dades

>> Ingrid Hermes e o secretário Ivan Trevisan

FOTOS: TAIARA SOLDI
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Probabilidade de 
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